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руж е с е л а
О БРАЩ ЕН И Е У Ч А СТ Н И К О В  СО ВЕЩ АН И Я РАБОТН И КО В СЕЛ Ь СК О ГО  Х О З Я Й С Т В А  ТОМСКОЙ ОБЛАСТИ

Дорогие товарищи!
Труженики сельского хозяйства собираются ежегодно, чтобы подвести 

итоги проделанной работы, обменяться мнениями, посоветоваться и опре
делить пути на дальнейшее.

Нынче год особый — первый год новой пятилетки. Перспективы, от
крытые XXIV съездом КПСС перед народами нашей Родины, поистине за
хватывающие. Они глубоко радуют н воодушевляют. Под руководством 
Коммунистической партии Советского Союза советские люди с большим 
подъемом приступили к выполнению исторических решений XXIV съезда 
партии.

Съезд партии наметил широкую программу повышения благосостояния 
народа. Очень важное место в ее выполнении отводится сельскому хозяй
ству.

За минувшую пятилетку многое сделано для дальнейшего развития 
сельскохозяйственного производства. Напряженно поработали и труженики 
сел нашей области. 518 передовиков награждены орденами и медалями. 
А бригадир колхоза «Маяк» Первомайского района Анатолий Евстафьевич 
Грущннский и доярка совхоза «Рыбаловский» Томского района Софья Ива
новна Соколова удостоены звания Героя Социалистического Труда.

Постоянная помощь партии и государства сельскому хозяйству, самоот
верженный труд работников села способствовали укреплению экономики 
и материально-технической базы колхозов, совхозов и других сельскохозяй
ственных предприятий, что позволило значительно увеличить производство 
и заготовки важнейших видов продуктов сельского хозяйства.

Однако достигнутый уровень производства сельскохозяйственной про
дукции не удовлетворяет в полной мере возросший платежеспособный 
спрос на продукты питания, в области возникли трудности в снабжении на
селения отдельными видами животноводческой продукции.

Июльский Пленум ЦК КПСС потребовал от работников сельского хо
зяйства быстро развивающихся районов страны, в том числе и нашей об
ласти, обеспечить растущее население продуктами питания за счет произ
водства их на месте. С учетом этого разработана программа развития сель
ского хозяйства в новой пятилетке. Особое внимание уделено развитию 
животноводства. Уже в текущем году колхозы и совхозы нашей области 
должны увеличить в сравнении с 1970 годом производство молока, мяса 
и шерсти на 8 —10, яиц — более чем на 30 процентов, поголовье крупного 
рогатого скота увеличить на 6 процентов, коров ■— на 7 —8 процентов, сви
ней — на 20 процентов.

Быстрые темпы роста животноводства требуют от нас принятия самых 
неотложных мер по ускоренному развитию кормовой базы. Этому главному 
вопросу н было посвящено в основном наше совещание.

Сейчас для тружеников села нет более важной задачи, чем заготовка 
кормов. Наш долг состоит в том, чтобы полностью обеспечить собственны
ми полноценными кормами общественное животноводство, а также сеном 
и пастбищными кормами скот, находящийся в личной собственно
сти трудящихся. Исходя из этого, в 1971 году производство кормов в кол
хозах и совхозах области должно быть увеличено на 20—22 процента, пре
жде всего за счет таких высокопитательных кормов, как сенаж, витаминная 
травяная мука, корнеплоды, горох и ячмень.

Особое место в кормовых ресурсах по-прежнему занимает зерно. Земле

дельцы области решили собрать зерновых с каждого гектара по 16 центне
ров.

Увеличение производства кормов будет достигнуто как за счет улучше
ния ухода за кормовыми культурами в полях севооборотов, так и за счет 
наиболее полного использования каждого гектара естественных кормовых 
угодий. В текущем году мелиораторы освоят 17 тысяч гектаров пойменных 
земель и такое же количество земель под пашню.

Дело чести каждого труженика сельского хозяйства приложить усилия 
к тому, чтобы улучшить качество заготавливаемых кормов, широко приме
нить рекомендуемые наукой и проверенные практикой методы и техноло
гию их производства. В целях сохранения питательной ценности кормов в 
этом году будут построены облицованные траншеи для закладки силоса и 
сенажа. Около 150 тысяч тонн силоса и сенажа намечено заложить под 
пленкой, 2,5 тысячи тонн сена просушить активным вентилированием, 29 
тысяч тонн сена убрать по ускоренной технологий. Будет широко приме
нена закладка силоса с добавлением соломенной резки и других грубых 
кормов.

Чтобы сократить затраты труда и средств на заготовке сена, ускорить 
уборку трав, нынче создается 350 звеньев, оснащенных техникой, а общий 
уровень механизации кормодобывания будет доведен до 70 процентов. Уло
житься в сжатые сроки заготовки кормов можно лишь при высокопроизво
дительном использовании каждой машины, хорошо налаженном техниче
ском обслуживании, при четкой организации труда. Механизаторы ставят 
перед собой цель — каждым стогометателем за сезон сметать не менее 
300 тонн сена, а на каждом агрегате АВМ-0,4 произвести до 200 2о0
тонн витаминной травяной муки.

В текущем году коллективы предприятий управления хлебопродуктов 
произведут 110 тысяч тонн комбикормов. Нынче вступает в строй Кожев- 
никовский завод, начато сооружение Асиновского комбикормового завода и 
пяти цехов по производству комбикормов в колхозах и совхозах. Наряду с 
этим будут приняты меры по максимальному использованию отходов мяс
ной, пищевой и молочной промышленности, организован сбор пищевых от
ходов у населения и предприятий общественного питания.

Мы, участники совещания, призываем всех работников сельского хозяй
ства принять неотложные меры для завершения подготовки к заготовке 
кормов, провести эту важную работу организованно, выполнить и перевы
полнить задания по производству всех видов кормов отличного качества. 
Обеспечение скота достаточным количеством кормов, сбалансированных 
по всем элементам питания, позволит выполнить высокие социалистиче
ские обязательства по производству и заготовкам продуктов животновод
ства. Этим мы внесем весомый вклад в успешное выполнение решений 
XXIV съезда КПСС.

Работать на совесть, умело, с полной отдачей сил и знаний — вот за
дача, которую ставят перед нами решения XXIV съезда КПСС. Всюду про
ходит фронт пятилетки. Успешный подъем сельскохозяйственного произ
водства зависит от труда каждого. Пусть каждый на своем участке прило
жит максимум усилий, сноровки, творческой инициативы, чтобы сделать 
первый год пятилетки ударным, дать Родине больше сельскохозяйственных 
продуктов.

Заявление правительства СССР
По поручению Советско

го правительства послы 
СССР в Вашингтоне, Пеки
не, Париже и Лондоне пе
редали на днях правитель
ствам США, КНР, Фран
ции н Англии текст следу
ющего заявления прави
тельства СССР по вопросу 
о созыве конференции 
ядерных держав:

Уже более четверти века 
человечество избавлено от 
мировой войны. Вместе с 
тем, мир остается непроч
ным. То в одном, то в дру
гом районе земного шара 
возникают военные кон
фликты и очаги военной на
пряженности, сохраняется 
опасность военного столк
новения глобального масш
таба.

Одним из тех факторов, 
которые особенно отрица
тельно воздействуют на 
всю международную жизнь, 
является гонка вооружений. 
Она порождает все более 
значительную угрозу миру, 
не говоря уже о том, что 
поглощает громадные мате
риальные и интеллектуаль
ные ресурсы, которые в 
ином случае могли бы быть 
использованы для ускоре
ния экономического и соци
ального прогресса, длд бла
га, народов. Очевидно', что 
наибольшую опасность та
ит в . себе , гонка ядерных во
оружений. . С ней прежде 
всего связано беспокойство 
народов,, их тревога за свое 
будущее..

Обращаясь с настоящим 
заявлением к правительст
вам ; держав, обладающих 
ядерным оружием, прави
тельство СССР не видит не
обходимости в том, чтобы 
специально указывать, на 
его особую разрушительную 
мощь, на губительные по
следствия его применения, 
на’ страдания и бедствия, ко
торые принесла бы всем на
родам мира ядерная война, 
если дело дошло бы до этого, 
Вместе с тем оно считает 
необходимым привлечь вни
мание правительств всех 
ядерных держав к тому 
факту, что хотя борьба за 
ограничение гонки ядерных 
вооружений привела к не

которым положительным 
шагам, повернуть вспять 
процесс накопления в арсе
налах ядерных держав все 
более разрушительных
средств массового уничтоже
ния пока не удалось. Следо
вательно, требуются еще бо
лее настойчивые усилия к 
тому, чтобы принять дейст
венные меры, ведущие к 
ядерному разоружению.

Правительство СССР 
считает, что в этом заклю
чается долг и ответствен
ность всех ядерных держав. 
Они, именно они, могут и 
должны выработать я про
вести в жизнь практиче
скую программу ядерного 
разоружения.

Задача эта, разумеется, 
не может быть выполнена, 
если усилия к ее решению 
будут прилагаться только 
одной или некоторыми из 
ядерных держав. Необходи
мы совместные действия 
всех государств, обладаю
щих ядерным оружием, 
чтобы . прийти к его запре
щению и уничтожению.

Известно, что у ядерных 
держав пока нет единого 
подхода к решению вопро
сов ядерного разоружения 
и что их-взгляды по этим 
вопросам во многом расхо
дятся. Но это не должно 
быть препятствием к тому, 
чтобы ядерные державы на
чали совместную работу, 
направленную на сближе- * 
ние своих точек зрения и 
на то, чтобы общими уси
лиями проложить путь к 
ядерному разоружению. 
Этого требуют интересы 
народов, интересы всех го
сударств, в том числе са
мих ядерных держав,’ по
скольку и их безопасность 
будет более надежно гаран
тирована путем ликвидации 
ядерного оружия, чем пу
тем дальнейшего состяза- 

. ния в гонке ядерных воору
жений.

С учетом всех этих сооб
ражений Советское прави
тельство предлагает со
звать в ближайшее время 
конференцию пяти держав, 
обладающих ядерным ору
жием, — Советского Сою
за, Соединенных Штатов

Участники областного совещания работников сель
ского хозяйства (слева направо): Р. Э. Палосон ■ ди
ректор совхоза «Коломинский» Чаинского района; В. И. 
Чекулаев — первый секретарь Кожевниковского РК 
КПСС, С. И. Соколова —Герой Социалистического Тру
да, доярка совхоза «Рыбаловский» Томского района, 
А. Е. Грущннский — Герой Социалистического Труда, 
бригадир Сахалинского отделения колхоза «Маяк» Пер
вомайского района; А. Ф. Стеновая — бригадир совхоза 
«Тунгусовский» Молчановского района; А. С. Слив- 
кин — Герой Социалистического Труда, бригадир механи
зированного отряда колхоза имени XXII партсъезда 
Зырянского района; Н. М. Варфоломеева депутат 
Верховного Совета РСФСР, доярка совхоза имени XXI 
съезда КПСС Кожевниковского района; Н. И. Малков 
— Герой Социалистического Труда, управляющий от
делением колхоза имени 50-летия Великого Октября 
Шегарского района; П. А. Елькин —- тракторист совхо
за «Таежный» Бакчарского района; Н. X. Рахимов 
комбайнер совхоза «Чернышевский» Бакчарского рай
она; Е. М. Котов — комбайнер совхоза имени Ленина
Асиновского района. _Фото В. Ефименко.

НА НОВЫХ ПЛОЩАДЯХ
Хороший старт в первом 

году пятилетки взяли буро
вики Каргасокской нефте
разведочной экспедиции. 
Они выполнили полуго
довой план на десять дней 
раньше срока. С начала го
да бригады пробурили около 
14.700 метров горных пород 
— на 200 метров больше, 
чем было намечено полуго
довым заданием.

Хороших результатов до
билась буровая бригада А. К. 
Чешуина, которая пробури
ла 6.600 метров в этом го
ду. Каргасокцы ведут поиск 
нефтяных и газовых место
рождений на Инкинской, 
К и н д а л ь с к о й, Ч и н ж а р к с ко й, 
Шуделькской и Трассовой 
площадях. Сейчас вышко
монтажники строят буровую 
на новой перспективной 
Мартовской площади. Скоро 
они приступят к работе на 
Овражной н Ярской площа
дях. Здесь будут пробурены 
первые параметрические 
скважины с целью изучения 
геологического разреза.

Г. КАЗАНЦЕВА.

изонты пятилеткиГор

А В Т О С Т Р О Е Н И Е
Время рождения автомо

бильной промышленности на
шей страны — вторая полови
на двадцатых годов. В 1928 
году в СССР было выпущено 
всего 840 автомобилей. За че
тыре с небольшим десятиле
тия их производство возросло 
более чем в тысячу раз. 916 
тысяч — столько машин сошло 
с заводских конвейеров в. 
прошлом году.

Особенно большой сдвиг в 
развитии отечественного авто
мобилестроения произойдет в 
наступившем пятилетии. Ни 
одна отрасль народного хо
зяйства не будет развиваться 
столь высокими темпами, как 
автомобильная промышлен
ность. Вот строки из Дирек
тив XXIV съезда КПСС: «До
вести выпуск автомобилей в 
1975 году до 2— 2,1млн. штук, 
увеличив при этом производ
ство грузовых автомобилей 
примерно в 1,5 раза и легко
вых — в 3,5—3,8 раза». На 
развитие автостроения в новой 
пятилетке ассигнуется почти 
вдвое больше средств, чем в 
минувшей. Предстоит освоить 
производство нескольких де
сятков новых моделей грузо
вых и легковых автомобилей.

Войдут в строй такие гиган

ты автостроения, как Волж
ский и Камский заводы. Волж
ский завод уже в этом году 
должен выпустить 160 тыс. 
легковых автомобилей. Строи
тельство его будет завершено 
в 1972 году. Когда будет ос
воена проектная мощность 
этого гиганта, с его кон
вейеров будет сходить 
ежегодно 660 тыс. автомоби
лей — почти в два раза боль
ше, чем выпустили легковых 
машин все заводы страны в 
1970 году. 220 тысяч машин в 
год будет выдавать новый 
Ижевский завод. Строящийся 
Камский комплекс автозаво
дов в Татарской АССР бу
дет выпускать грузовые авто
мобили и автопоезда, дизель
ные двигатели. Его проектная 
мощность — 150 тыс. дизель
ных автомобилей и автопоез
дов в год. В,Башкирии будет 
налажено производство само
свалов на базе автомобилей 
Камского комплекса. Войдут 
в строй заводы автомобиль
ных прицепов в Красноярском 
крае и Орске, начнут выпу
скать продукцию новые пред
приятия автомобильной про
мышленности в Курске, в Ря
занской, Ярославской и Днеп
ропетровской областях. Зна

чительно возрастет производ
ство грузовиков на Москов
ском заводе имени Лихачева, 
Горьковском и Ульяновском 
заводах.

Особое внимание уделяется 
увеличению грузоподъемно
сти автопарка. К 1975 году 
средняя грузоподъемность ав
томобилей возрастет с 4,5 до 
5 тонн, а с прицепами — до 
5,8 тонны. В масштабе всего 
народного хозяйства это даст 
большой экономический эф
фект: можно дополнительно 
перевезти 2,3 миллиарда тонн , 
грузов. Более 100 тысяч четы
рехтонных машин потребова
лось бы дополнительно для 
такого потока грузов. Увели
чат выпуск тяжелых грузови
ков Минский, Уральский, Бе
лорусский, Кременчугский, 
Кутаисский заводы. Минский, 
автозавод приступает к се
рийному производству авто
поездов грузоподъемностью. 
25 тонн. На Камском заводе 
будут выпускаться автомобили 
грузоподъемностью 8— 11 
тонн, а на Белорусском —  в 
Жодино уже созданы и про
ходят испытания гиганты гру
зоподъемностью 75— 120 тонц, 
которые найдут широкое при
менение на открытых разра

ботках угольных и рудных ме
сторождений.

Директивами по пятилетне
му плану предусмотрено рас
ширить производство специа
лизированных грузовых авто
мобилей, а также машин, 
приспособленных для работы 
в условиях Крайнего Севера и 
жаркого климата, лесовозных 
автопоездов. Машины для 
районов Крайнего Севера с 
утепленными кабинами, с уз
лами и деталями из специаль
ных сталей и, сплавов, с моро
зостойкими шинами уже испы
таны, скоро начнется их се
рийное производство. Рост 
выпуска автомобилей повы-. 
шенной проходимости позво
лит улучшить транспортные 
связи с отдаленными населен
ными пунктами. Более широ
кое применение получит ав
томобильная техника в сель
скохозяйственном производст
ве. Завод имени Лихачева, 
Горьковский автозавод, Улья
новский завод начнут выпуск 
специализированных машин 
для перевозки сельскохозяй
ственных грузов. Намечено 
расширить реконструкцию и 
строительство автомобильных 
дорог, особенно в сельскохо
зяйственных и новых промыш
ленных районах, в том числе 
и в Западной Сибири.

За пятилетку значительно 
повысится долговечность авто
мобилей и двигателей. Внед
рение более совершенной тех
ники и технологии на пред
приятиях автостроения, улуч

шение конструкции машин, 
применение новых материа
лов, использование высокока
чественных масел, смазок, ра
бочих жидкостей для тормо
зов позволит продлить жизнь 
автомобиля в среднем не ме
нее чем на одну треть. Наме
чено также увеличить произ
водство запасных частей, улуч
шить обслуживание автотран
спорта, поставить капитальный 
ремонт автомобилей и двига
телей на индустриальную ос
нову.

Дальнейшее развитие авто

мобильного транспорта пар
тия и Советское правитель
ство считают одной из важ
нейших задач новой пятилет
ки. Директивами съезда пре- 

* дусмотрено увеличить грузо
оборот автомобильного тран
спорта общего пользования в 
1,6 раза. Успешное решение 
этой задачи требует больших 
усилий не только автостроите
лей, но и автотранспортных 
организаций, ремонтников и 
дорожников, всех, кто связан 
с обслуживанием автотран
спорта.
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Америки, Китайской Народ
ной Республики, Франции и 
Великобритании. На таком 
совещании следовало бы 
рассмотреть вопросы ядер
ного разоружения в целом. 
Что касается договоренно
сти, которая явилась бы 
результатом переговоров, 
то она может охватывать 
как весь комплекс мер 
ядерного разоружения, так 
и отдельные меры, посте
пенно подводящие к этой 
цели.

Прогресс в деле ядерно, 
го разоружения, безуслов
но, способствовал бы реше
нию проблемы всеобщего н 
пенного разоружения, ока
зал бы благотворное воз
действие на всю междуна
родную обстановку, содей  ̂
ствовал бы укреплению до
верия в отношениях между 
государствами.

Правительство СССР 
предлагает начать ио дип
ломатическим каналам об
мен мнениями по вопросам, 
связанным со временем со
зыва конференции, местом 
ее проведения, повесткой 
дня и порядком работы. 
Что касается правительства 
СССР, то оно считает, что 
чем скорее будет созвана 
конференция пяти ядерных 
держав, тем лучше. В от
ношении места проведения 
конференции его позиция 
является открытой. Для не
го приемлемо любое место, 
удобное для всех участни
ков. Если таково будет об
щее мнение, Советское пра
вительство . не возражало 
бы и против создания под
готовительного комитета по 
созыву конференции.

Правительство СССР бу
дет с интересом ожидать 
соображений, которые мо
гут быть по всем этим во
просам у каждой из ядер
ных держав. Оно выражает 
надежду, что данное заяв
ление будет рассмотрено со 
всем вниманием, которого 
требует проблема ядерного 
разоружения, и что совме
стными усилиями ядерных 
держав будет обеспечен 
сдвиг в решении этой проб
лемы.

«Салют» 
в полете

ЦЕНТР УПРАВЛЕНИЯ 
ПОЛЕТОМ, 22 июня. 
(ТАСС). К 12 часам москов
ского времени пилотируемая 
орбитальная научная стан
ция «Салют» завершила 
245-й виток вокруг Земли.

Выполняя программу 
шестнадцатых суток косми
ческого полета, командир ор
битальной станции Георгий 
Добровольский продолжал 
исследование физических 
свойств земной' атмосферы 
с помощью ручного спектро
графа. В этом эксперименте 
космонавт выполнял епек- 
трофотометрирование суме
речного горизонта Земли 
при восходе и заходе Солн
ца. Измерения начинались 
непосредственно до появле
ния края солнечного диска 
и заканчивались в момент 
полного его выхода из-за го
ризонта. Подобные измере
ния, но в обратной последо
вательности, Добровольский 
осуществлял и при заходе 
Солнца за горизонт.

Проводимые на борту 
станции. «Салют» исследо
вания световой гаммы косми
ческой зари позволяют полу
чить уточненные данные о 
распределении оптически 
активных компонентов зем
ной атмосферы, определяю
щих распределение солнеч
ного излучения в атмосфе
ре. Кроме этого,- инженер- 
испытатель Виктор Пацаев 
в истекшие сутки проводил 
эксперимент по исследова
нию поляризации солнечно
го -света, отраженного от 
земной поверхности.

В телевизионном репор
таже космонавты рассказы
вали о биологических эк
спериментах, связанных , с 
воздействием невесомости 

на рост и развитие высших 
растений:

Экипаж станции, продол
жал также наблюдение за 
развитием облачности над 
поверхностью Земли, движе
нием циклонов и другими 
метеорологическими явле
ниями. В частности, космо
навты обнаружили и прове
ли фотосъемку циклона в 
оайоне Гавайских островов. 
Через несколько часов раз
витие циклона наблюдалось 
вблизи берегов Австралии.

По данным телеметриче
ской информации, темпера
тура, давление и газовый 
состав атмосферы на стан
ции поддерживаются в за
данных пределах. Самочув
ствие космонавтов хорошее.

РЕКОРДНЫЙ
Т Е М П

Лесозаг о т о в и т е л ь н а я  
бригада, которой руководит 
Герой Социалистического 
Труда В. П. Янышевский, 
добивается хороших резуль
татов. Разработка лесосек 
методом узких лент позво
ляет коллективу перевыпол
нять задания более чем . в 
два раза. За последние три 
месяца лесорубы стрелевали 
около 10.000, кубометров 
древесины.

Г. АЛЫМОВА.
А слан овскц й  л есп р о м х о з
В ер х н екетско го  рай он а.
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Мелиоративные работы 
на территории, нашей обла
сти начались в 1966 году. 
Был организован трёст «Ме- 
лиоводетрой», в состав ко
торого вошло свыше десяти 
машинно - мелиоративных 

станций, оснащенных совре
менной техникой. В объеди
нении «Сельхозтехника» 
созданы специальные меха
низированные отряды для 
улучшения конфигурации 
полей и вывозки на поля 
органических • удобрений. 
Созданный в Томске отдел 
комплексного проектирова
ния института «Ленгипро- 
водхоз» начал проектно- 
изыскательские работы. Ос
новные усилия Направлены 
на освоение пойменных зе
мель томского Приобья, об
ширные площади которых 
ранее почти не использова
лись для сельскохозяйствен
ных нужд.

За истекшие пять лет в 
области освоено 43,6 тыся
чи гектаров под пашню й 
коренным образом улучше
но 44,4 тысячи гектаров 
лугов. Тысяча гектаров из
лишне увлажненных земель 
осушена. Большая работа 
проведена! по поверхностно
му улучшению лугов и паст
бищ. Мелиорация дала боль
ше npocTqpa машинам на 
заготовке! кормов, облегчи
ла эту работу и снизила 
трудовые -затраты. Возросла 
полезная «площадь, е кото
рой можно получать сельско
хозяйственную продукцию.

«В широком развитии ме
лиорации,..— говорил Л. И. 
Бреяшев на июльском 
(1970\г.) Дленуме ЦК 
КПСС'» — будущее нашего 
сельского хозяйства». На 
XXIV съезде партии ме
лиораций земель названа в 
числе важнейших общепар
тийных, ' общегосударствен
ных задач. Директивами 
съезда на проведение ме- 
лноратйвних работ в девя
той пятилетке выделяется 
26,6 мшшшарда рублей. 
Столько средств на эти цели 
не ассигновашюсь за все го
ды Советской\власти. Важно 
эффективно 1 использовать 
эти огромные \  капитальные 
вложения.

В мае в газетах опублико
вано постановление ЦК 
КПСС и Совета. Министров 
СССР «О мерах дао дальней
шему развитию- Мелиора
ции земель н их"сельскЬхо- 
зяйственнрму освоению В 
1971 — 1975 годах». Опреде
лена обширная и разносто
ронняя программа работ в 
наступившей пятилетке. За 
пять лет предстоит ввести в 
оборот 5 миллионов гекта
ров осушенных Земель и 
построить оросительные си
стемы на трех . миллионах 
гектаров. Таких масштабов 
мелиоративных работ стра
на еще не знала. Ведь за псе 
годы Советской власти осу
шено шесть миллионов гек
таров и столько жё ■ гекта
ров введено в оборот оро
шаемых.

Значительно возрастает 
объем мелиоративных работ 
и в нашей области. В насту
пившей пятилетке предстоит 
осушать пойменные земли 
Оби й ее притоков на 72 ты
сячах гектаров н провести 
орошение в зоне пригород
ных совхозов, на полутора
iinnjiiiiiiiiififiiiiiiiiiiiiii)ijiiriijiiniiiiiiiiiiii«

тысячах гектаров. На пят
надцати тысячах гектаров 
должны быть созданы дол
голетние культурные паст
бища у животноводческих 
комплексов. Есть над чём 
поработать и строителям, и 
проектировщикам.

Наш институт «Ленгипро- 
водхоз» сейчас составляет 
схему мелиораций поймен
ных земель в среднем тече
нии Оби в пределах Том
ской области. Проект будет 
завершен в августе и опре
делит очередность мелиора
тивных работ в текущем пя
тилетии и перспективу до 
1985 года. То, что будет 
сделано в пятилетке, — по 
существу лишь подготовка к 
решающему наступлению на 
пойменные земли Оби и ее. 
притоков, которые должны 
обеспечить кормами разви
вающееся животноводство. 
Мелиораторы передвижных 
механизированных колонн 
(IhYlK) треста «МелНоёод- 
строй» нынче передадут 
труженикам сельского хо
зяйства 6,5 тысячи гектаров 
осущенных пойменных зе
мель. В наступившем пя№- 
летии основные работы раз
вернутся на землях южной 
и центральной зон Области 
—- в Асиновском, Зырян
ском, Первомайском, Том
ском, КожевнйковсКом, Крй- 
вошеинском и Молчанов- 
ском районах. Будет про
должена мелиорация и в 
северных районах: Колпа- 
шевском, Парабельском и 
Каргасокском. Особо стоит 
вопрос о развитии сельского 
хозяйства в Александров
ском районе, гДе строится 
город нефтяников Стрёже- 
вой. Здесь в условиях пой
мы нужно создать хозяйство 
по выращиванию овощей и 
картофеля. Проблему эту 
можно решить путём с'озда- 
ния так называемого поль
дера, т. е. обвалованного 
участка нёймеЙЙЙх земель. 
Конечно, для этого потре
буются немалые Капиталь
ные вложения.

На Обской пойме в пер
вую очередь будут осВай- . 
ваться наиболее легкие уча
стки, где сооружение редкой 
сети осушительных каналов 
и ложбин позволит ускорить 
сток воды посЛе паводка. 
Потребуются небольшие ка
питальные ВЛожёйия. Стои
мость гектара, оско'енного 
таким путей, — 2Й0—300 
рублей.

Освоение поймы должно 
быть увязано со строитель
ством автомобильных дорог 
для транспортировки травы, 
сена и травяной муки. Пока 
Наши проекты составляются 
без учета этого.

В нашей области нет еще 
достаточного опыта освое
ния поймы. А опыт по осу
шению и орошению земель, 
накопленный в европейской 
части СССР, по ряду специ
фических факторов — кли
матических, гидрологиче
ских, гидрогеологических 
и других — не Может быть 
распространен на терри
тории Томской области. 
Поэтому часть мелиоратив
ных работ сначала будет но
сить в какой-то Мере опыт
ный характер.

Одновременно С осушени
ем пойменных угодий будут 
вестись опытные работы по
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За этой негромкой фра
зой—можно без преувеличе
ния сказать — кроется не
малый резерв повышения 
эффективности производст
ва. Определяя, что нужно 
сделать для ускорения науй- 
но-трхНичёского прогресса, 
Л. И. Брежнев в Отчетном 
докладе ЦК КПСС XXIV 
съезду партии сказал: «Это 
предполагает значительное 
расширение исследований и 
разработок в самой промыш
ленности, создание на пред
приятиях конструкторских 
бюро, мощной эксперимен
тальной базы, приток в про
мышленность значительного 
числа’научных кадров».

Казалось бы, все ясно —- 
наука должна служить про
изводству. Но сколько еще 
научных исследований. нё 
находит выхода в практику], 
И не потому, что они носят 
характер фундаментальных 
исследований. Причина в 
другом. Часто ученый так 
далек от производства, что и 
не представляет, как можно 
его поиск направить на 
службу народному хозяйст
ву.

Да что далеко ходить за 
примерами! На кафедре 
строительных конструкций 
мы уже десять лет занима
емся железобетонными обо
лочками. Первые годы рабо
тали безрезультатно для 
производства. Томские пред
приятия были не готовы для 
их внедрения й требовали 
совершенствования сущест

вующих конструкций. А та
ких работ мы за 5 лет внед
рили только две. Если пря
мо сказать, то делали мы не 
то, что нужно было- разви
вающейся строительной ин
дустрии нашей области, а 
что нам больше нравилось.

С некоторых пор. положе
ние изменилось. Началось 
это, видимо, с того, что од
нажды строители обрати- 

. лись к нам за советом. Надо 
было организовать выпуск 
так называемых подстро
пильных ферм. Мы сделали 
расчет, Провели испытания. 
И выпуск был налажен. 
Ученые глубже стали Изу
чать проблемы производст
ва и увидели немало .инте
ресных тем. Вот взять хотя 
бы сваи с центральным ар
мированием. Раньше на за
водах гйелёЗобётоНных кон
струкций в сваях с Иредва- 
(штельнЫм напряжением Др- 
.матурЫ применялось 4 —8 
проволок. Каждую Из. низе 
йадо было, натягивать вруч
ную. Нудная и малопроиз
водительная работа. Мы 
сначала пошли по пути при
способления к этому процес
су различных технических 
средств. Это мало помогло. 
И вдруг осенила мысль: а 
что, если все эти проволоки, 
которые размещаются в реб
рах сваи, собрать в один пу
чок й расположить в цент
ре?

Предложёние, на первый 
взгляд, противоречило зако
нам сопромата. Но мы не по-

орошению земель, подлежа
щих поливу. В прошлом го
ду орошаемая площадь В 
120 гектаров сдана ц экс
плуатацию в совхозе «Бату- 
ринскйй» Томского района. 
Это пробный участок, где 
нынче будет осуществлен 
комплекс опытных работ.

В нашей области около 
десяти миллионов гектаров 
земель, подлежащих мелио
раций. Более шестисот ты
сяч гектаров из них — пой» 
менные. Естественно поэто
му, что предстояйций объем 
проектно-изыскательских ра
бот очень велик. Если нын
че мы должны освоить 400 
тысяч рублей, то в будущем 
году — уже 800 ты
сяч. В 1973 году 
объем работ достигнет
1,2 миллиона рублей. Столь 
большой рост требует интен
сивной работы изыскателей 
и проектировщиков. В ны
нешнем пятилетии в Томске 
появится крупная организа
ция, способная выполнять 
промгтно изыскательских ра
бот на 1,5—2 миллиона руб
лей в , год. Для размещения 
ее - начато строительст
во здания на углу про
спекта имени Кирова и ули
цы Белинского. В районе 
разъезда Црпдтг.ченск стро
ится производственная база 
нашей организации, где бу
дут' размещены склады, ма
стерские, гараяс.

Освоение поймы Оби и ее 
притоков для сельскохозяй-- 
ственного производства тре
бует квалифицированного, 
научно обоснованного под
хода. В. августе прошлого 
года в Томске прошла науч
но-производственная конфе
ренция по проблемам освое
ния томского Приобья. Она 
показала,. что, помимо при
родных факторов, услож
няющих решение этой зада
чи, еще имеется немало не
решенных проблем органи
зационного характера. Вы
сокая эффективность осво
енных Мелиораторами зе
мель возможна лишь Йрй 
налйчйи технически совер
шенной И научно обоснован
ной слу'жбы эксплуатаций.

Для создания научно 
обоснованных,. норм й>»рекОг 
мёндёций по освоению пой
менных земель томского 
Прий'бьй, предусматриваю
щих одноНрёмениб и ком
плекс Мер по охране природ
ных ресурсов поймы, необ
ходима более тесная связь 
всех организаций и научных 
учреждений, занятых этой 
проблемой. Наш институт 
предпринимает для этого 
необходимые меры. В част
ности, научно-исследователь
ские работы по определению 
оптимального состава тра
вяного покрова на осушен
ных землях, исследование 
водно-физическнх свойств 
почвы и других факторов 
мы будем проводить в тес
ной связи с Нарымской се
лекционной станцией.

Необходимость освоения 
пойменных земель томского 
Приобья для сельскохозяй
ственного производства дик
туется бурным развитием на
родного хозяйства Западной 
Сибири, ТоМскрй .области.

С. СЕННИКОВ, 
начальник Томского от

деления института 
«Ленгипроводхбз».

ЕЛ НА
боялись их нарушить. Сде
лали образец сваи и стали 
испытывать под нагрузкой 
вместе с типовым изделием. 
Нам единодушно предсказа
ли неудачу. Подходили ин
женеры, рабочие и посмеи
вались над чудачеством уче
ных.

Начали испытания. Все 
увеличивали нагрузки. Вот 
у типовой сваи обломился 
один конец. А наша цела. У 
той обломился второй ко
нец. А наша цела. Победа! 
Но тогда мы посчитали, что 
наша находка не так уж ве
лика, чтобы говорить о ней 
во всеуслышание. Через год 
узнали, что по одной из зая
вок на изобретение выдано 
авторское свидетельство на 
такую же Сваю, как наша. 
Но дело не в этом. Важно, 
что сейчас повсеместно из
готовляются сваи с цент
ральным -армированием. 
Производительность труда 
повысилась вдвое, достигает
ся значительная экономия 
металла.

Ныне у нас с ОПСМ са
мые тесНЫе связи. Мы уча
ствуем в разработке каждой 
новой конструкции: И стоит 
нам зайти в цех, как слы
шим: «Му что вы нам на 
этот раз предложите?».

За последние пять лет на
ша группа, в которой оср- 
бейно активно работают пре
подаватели В. Т. Лукьянцев 
й А. Г. Колмогоров, разра
ботала, исследовала и внед
рила 16 новых железобе-

24 июня 1971 года

Каргалинский птичник 
колхоза «Гигант» Шегар- 
ского района по праву мож
но назвать фабрикой яиц и 
мяса. Здесь с каждым го
дом увеличивается пого
ловье птицы, и нынче оно 
уже достигло 40 тысяч.

•— В пройшом году, — 
говорит зоотехник птице
фермы Илья Николаевич 
Дабкин, , птицеферма да
ла 38 тысяч рублей прибы
ли. В первом году девятой 
пятилетки коллектив взял 
еще более высокие обяза
тельства'. За счет чего доби
вается увеличения прибы

лей наше птицеводство? 
Раньше при завозе цып
лят из инкубатора на 
ферму птичницы занима
лись выбраковкой ЦЫплят. 
Курочек оставляли и расти
ли для производства яиц, а 
петушков выбрасывали на 
корм свиньям. Нынче весь 
полученный молодняк выра
щиваем вместе, затем пе
тушков отделяем и растим 
90 дней. За этот срок они хо
рошо развиваются и дости
гают веса в среднем по ки
лограмму. Только за 5 « ме
сяцев этого года птицеводы 
«Гиганта» сдали около 150

центнеров птичьего мяса. 
Если это перевести на круп
ный рогатый скот, то нам 
надо было сдать более 40 
голов крупного рогатого ско
та при весе Одной головы не 
менее 350 килограммов. Вот 
и смотрите, во что обходятся 
петушки.

Коллектив птицеводов 
дружный, трудолюбивый. 
Олимпиада Алексеевна Ёёс- 
кресенская трудится на фер
ме 7 лет. Сейчас она стар
шая птичница, ей присвоено 
звание «Мастёр-жиёотновод 
второго класса». Не отстают

от нее Вера Кашкакова, Ан
на Кашеварова, Валентина 
Дмитриева. Онй одними Из 
первых освоили новый Ме
тод выращивания цыплят 
под брудерами и добивают
ся хорошего роста молодня
ка. У них. ДОчвд Дет пДДеЖа.

В. ЕФИМЕНКО.
* * Щ

НА СНИМКАХ (сверху 
вниз): мастер-животновод
О. А. Воскресенская; общий 
вид цыплятника; птичницы 
В. КаШкаВЬва, А. Кашевй- 
рова, В. Дмитриева за Ос
мотром своих питомцев.

Фото автора.
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З а  с ч е т о т л и  ч н о й  р а з д е л к и
За 5 месяцев Чаинский 

леспромхоз комбината «Том- 
лес» заготовил 192.657 ку
бометров древесины, в той 
числе деловой 168.232 кубо
метра. Полугодовое задание 
леспромхоза 200 тысяч ку
бометров древесины в об
щем объеме и 175 тысяч 
кубометров деловой. Это за
дание будет выполнено до
срочно. Но уже сейчас за
вершен план шести месяцев 
по реализации товарной про
дукции. Реализовано про
дукции на 2 миллиона 234 
тысячи рублей. Этот резуль
тат — доказательство того,

как. важно бороться за вы
пуск продукции высокого 
качества. План по реализа
ции в леспромхозе из меся
ца в месяц перевыполняет
ся, что обеспечивает устой
чивое финансовое состоя
ние предприятия и позволя
ет широким фронтом вести 
строительные работы. Сред
няя цена реализации одного 
кубометра древесины была 
предусмотрена 10 рублей 
54 копейки. Фактически же 
она за 5 месяцев составила 
больше 11 рублей. Выходит,

что на каждом кубометре 
мы получили дополнительно 
по 48, копеек прибыли. Уве
личение средней цены кубо
метра — один из наших 
главных резервов повыше
ния эффективности произ
водства. Значит, необходи
мо постоянно бороться за 
улучшение качества выпу
скаемой продукции. Надо 
сказать, что этот резерв у 
нас еще далеко не исчерпан. 
Приведем только один при
мер. У Нюрсинского лесо
пункта при наличии высоко
качественного кедрового

древостоя цена реализации 
одного кубометра оказалась 
ниже плановой на 44 ко
пейки. В этом Повинны мно
гие: и разделочные бригады, 
й руководство ,лесопункта, 
и инженёрно-техПичёские ра
ботники управления лес
промхоза. наша задача — 
держать качество продук
ций под постоянным контро
лем.

п. Ва б и к о в ,
начальник планово-эко
номического отдела Ча- 

инского леспромхоза 
комбината «Тбмлес».

тонных конструкции с пред
варительным напряжением 
арматуры.

Благодаря этому томские 
строители смогли отказать
ся от завоза железобетон
ных изделий из других горо
дов. В отличие от большин
ства заводов Страны в Том
ском ОПСМ применяются 
высокопрочная проволока и 
двухпрядные канаты, - кото
рые в два раза экономичнее 
стержневой арматуры.

Наши успехи во внедре
нии новых конструкций ста
ли возможны благодаря ак
тивному участию в этом де
ле директора ОПСМ Е- А. 
Калугина, бывшего главно
го инженера А. II. Гныри, 
начальника технического от
дела С. Н. Пиичукова, ин
женеров В. Ф, Томилова, 
М. С. Черникова и других.

Многие преподаватели 
строительного факультета в 
своих исследовательских 
планах предусматривают 
внедрение работ в практи
ку.. В этом году, к примеру, 
кафедра архитектуры под 
руководством доцента Й. Т. 
Егорова выдала проект экс
периментального птичника 
из облегченных конструк
ций. Таких птичников в сов
хозах и колхозах области 
предполагается построить 
около двадцати. Исследова
ния рациональных типов 
фундаментов для Томской 
области ведутся на кафед
ре оснований й фундамен
тов..

Однако, оценивая сдёлан-

ное, мы должны сказать, что 
ученые-строители еще в 
большом долгу перед про
изводством.

Кафедры технологии 
строительного производства, 
строительных материалов и 
некоторые другие имеют ин
тересную, так называемую 
северную тематику. Работа
ют они над ней не один год, 
но наши северные стройки 
еще. не ощутили воздейст
вия научной мысли. Дело не 
в сложности проводимых ис
следований, а в малой их 
интенсивности, в слабых 
контактах ученых с произ
водством.

Слабы наши связи с тре
стами «Томёкпромстрой» й 
«Трмскжилстрой». Недоста
точна наша инициатива, и 
руководители трестов часто 
поворачиваются спиной к 
новым достижениям науки. 

,Вот пример. На кафедре 
строительной Механики под 
руководством доцента Л. С. 
Ляховича Ведутся исследо
вания применения матема
тических методов в оптими
зация перевозок. К сожале
нию, хоздоговор кафедра 
выйуждена была заключить 
с организациями Нижнего 
Тагила.

Не заинтересовали том
ских строителей и работы 
группы преподавателей под 
руководством доцента А. К. 
Ермакова по созданию фун
даментов из оболочек. А 
вот в Кемерове их уже ис
пользовали. Кемеровчане 
экономят при этом материа
лы и упрощают технологию 
строительства.

Ныне общеизвестны Пре
имущества железобетонных 
оболочек, обладающих ори
гинальной архитектурой, 
которые к тому же требуют 
немного материалов. Кафед- *

ра строительных конструк
ций уже несколько лет пы
тается внедрить эти конст
рукции в Томскё. Однако 
лишь в 1969 году удалось 
смонтировать первую обо
лочку на полигоне ОПСМ. 
Попытки более широкого 
внедрения этих прогрессив
ных конструкций Не увен
чались успехом. Сейчас на
чинаются пусковые работы 
на крупнейшем В Томске 
заводе сборного железобето
на ■— стотысячнике. По на
шему мнению, именно на 
этом заводе необходимо «на
чать изготовление сборных 
элементов оболочек.

Трудности внедрения ре
комендаций ученых можно 
проиллюстрировать на при
мере строительства томско
го рынка. В 1969 году на 
факультете была разработа
на конструкция покрытия 
павильона из оболочек ори
гинальной формы. Это при
дало бы рынку интересный 
архитектурный облик, не 
потребовалось бы промежу
точных колонн. Кроме того, 
оболочки экономили средст
ва по сравнению с типовым 
покрытием. ,В 1Э70 году в 
ТИСИ испытали модёли По
крытия, доказав его высо
кую прочность й Надеж
ность. Были разработаны 
чертежи, получено согласие 
заказчика, строителей,
ОПСМ. Госстрой РСФСР 
разрешил применение кон
струкции. Однако «Томск- 
гражданпроёкт», которому 
была поручена привязка, не 
выполнил задание, в резуль
тате строительство рынка 
начато По старому проекту. 
Работа большой группы 
преподавателей и студентов 
оказалась бросовой.

Очень нужна Томску ла
боратория для испытания

конструкций в натуральную 
величину. Испытания прово
дятся под открытым небом 
на металлических стендах, 
которые изготовляются каж
дый раз заново. В связи с 
вводом в строй новых заво- 
Дёв, выпускающих сбёрнЫё 
железобетонные конструк
ции, возрастет число испы
таний как эксперименталь
ных, так и типовых конст
рукций, и потребность в та
кой лаборатории станет еще 
более ощутимой. Вероятно, 
Томское управление строи
тельства могло бы решить 
этот вопрос.

Я, как у нас говорят, же- 
лезобетбнщйк. Но не могу 
не сказать, что в Томской 
области, лесном крае, с ка
ким-то пренебрежением от
носятся к ДерёвяннЫм кон
струкциям. За тысячу Кило
метров везем , Железобетон
ные плиты в СтреЖевой, из 
нцх строим, , коровники и 
птичники. Неэкономно это, 
неразумно. Древесина усту
пает стали по прочности в 
2—3 раза, йо зато легче в 
10 раз.

Когда охватываешь взгля
дом сделанное за последнее 
время й сопоставляешь это 
с задачами, которые . XXIV 
съезд КПСС поставил перёд 
учеными, то появляется же
лание значительно убыст
рить процесс научных ис
следований, еще болёё со
кратись сроки внедрения их 
результатов в производство. 
В своих социалистических 
обязательствах наш коллёк- 
тнв как раз и ставит перед 
собой такие задачи.

А. БОЛДЫШЕВ, 
декан строительного фа
культета Томского ин
женерно - строительного 

института, доцент.

М А Г Н И Т  
ПРОТИВ НАКИПИ

При работе паровых кот
лов в них образуется на
кипь, удалить которую 
очень трудна. Применяется 
обычно предварительная хи
мическая очистка воды, но 
она не дает большого эф
фекта. А при магнитной об
работке воды необходимость 
в этом отпадает. Кроме то
го, уйрощёетей Обслужива
ние котлов, сокращаются 
ёрВйЙ ремонта. Время экс
плуатации удлиняется на 
30—40 процентов.

Этот способ разработан 
группой аспирантов и сту- 
дентов-дипломников под ру
ководством доцента П. Гась- 
кОва на кафедре электрора
диоизмерений ТИРиЭТа. Ус- 
тайёвка эксплуатируется на 
Томской карандашной фаб
рике.

И. ФЕДОРОВА.

Ж ИВЫЕ'  ПОМНЯТ
22 июня в Зырянском у па

мятника воинам, погибшим 
в годы Велйкой Отечествен
ной, состоялся митинг. От-
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фронтовики В. Лащук, 
Г. Русин. Коллективы орга
низаций я предприятий рай
центра возложили к памят
нику венки.

Н. САЛАГОР.

УЧЕБНИКИ,
МОНОГРАФИИ, 
СБОРНИКИ...

Студентов, преподавате
лей вузов и всех интересую
щихся политической эконо
мией социализма наверняка 
привлечет новая книга, ко
торая скоро появится в 
книзкных магазинах. Она на- 
зьшаётся <<К истории поли
тической эКоногййи социа
лизма в СССР (1926 — 
1936 ТТ.)». Автор книги — 
дбЦент Тойского универси
тета М. П. Евёеёё.

Вышел из НёчаТи коллек
тивный Т]р1д ученых поли
технического института под 
редакЦйёй доктора геолого- 
минералогических наук Г. М. 
Рогова «Гидрохимические 
исследования КолЫвайь-То’м- 
ской складчатой зоны». Мо
нография познакомит геоло
гов и руководителей водных 
хозяйств с результатами ра
бот проблемной геологиче

ской лаборатории ТИН, по
священных важной Народно
хозяйственной проблеме — 
исследованию водных ресур
сов. ПрёпбДав’атёлй вузов 
пВпбйнйт свой библиотеки 
еще одной новинкой. Для 
них предназначен сборник 
«Методологические вопросы 
естествознания» под редак
цией доктора философских 
наук А. К. Сухотина. Рабо
та охватывает широкий круг 
вопросов философии, биоло
гий, медицины, физики.

Е. ДОБРОВОЛЬСКАЯ.

ТЕЛЕВИЗОР?
п о ж а л у й с т а : . .

В этом гОДу на прилавках 
промтоварных магазинов Па- 
рабельского района появи
лись телевизоры. Особенно 
большой спрос На них в 
райцентре и в близлежащих 
населённых пунктах — Не
стерове, Новосельцеве, Чи- 
гаре, Прокопе. Голубые эк
раны светятся во многих ва- 
гончйках строителей нефте
провода Александровское — 
Томск — Анжеро-Судженск. 
Счет продайных телевизи
онных приемников перева
лил уже за сотню.

Ф. ВЯЛОВ.

Ещ е  о д н а  д о н т о р с ш
На днях в актовом зале 

мёДицйнскогб института со
стоялась защита диссерта
ции, На трибуне — доцент 
кафедры фармакологии Лев 
Акимович Усов. На протя
жении восьми лет он и его 
помощники всесторонне ис
следовали влияние новых 
сосудорасширяющих препа
ратов — ношпм, галидора', 
хлораЦйзшга на величину 
мозгового кровотока в усло
виях закупорки и спазма ар
терий Мозга. Выли получе
ны чрезвычайно интерес
ные и важные данные, 
разработан оригинальный 
метод введения лекарств В 
мбзговые сбсуДы. Официаль
ные оппоненты профессо
ра Д. И. .Гольдберг, Е. Ф. 
Ларин и Н. Ф. Шубин, а 
также ректор института 
акадёМик И. В. Торопцев 
высоко оценили работу.

Л. ВАСИЛЬЕВА.
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ТАК РЕШАЕТСЯ ПРОБ
Повышение качества про

мышленной продукции — 
одна из актуальнейших про
блем современности.

Директивы XXIV съезда 
КПСС по пятилетнему пла
ну развития народного хо
зяйства СССР на 1971 — 
1975 гг. наметили широкую 
программу улучшения ка
чества всех видов продук
ции. Реализация заданий 
9-й пятилетки отражает по
следовательное проведение 
в жизнь Экономической по
литики в области качества, 
намеченной Программой на
шей партии.

Отличительной чертой на
учно-технического прогрес

са современности является 
качественное совершенство 

' изделий. Не постигнув, не 
освоив в должной степени 
«секретов» надежности, 
безотказности, долговечно
сти, наши советские люди 
никогда не смогли бы соз
дать ни космических кораб
лей с их бесконечно сложны
ми и совершенными систе
мами, ни автоматических 
поточных линий, ни счетно
решающих устройств, ни 
немпущихся тканей, Из ко
торых изготавливается
современная одежда.

В чем же заключается 
экономическая природа ка

чества? От каких закономер
ностей она зависит? Как на
учиться влиять на эти зако
номерности, как подчинить 
их решению проблемы в це
лом? *

Интенсивной научной раз
работкой таких вопросов за
няты советские экономисты, 
стаНДартнзаторы, а Также 
Исследователи смежных 
специальностей. Работа эта 
имеет большое практическое 
значение для народного хо
зяйства страны.

* Так, в исследованиях 
последних лёт советские 
специалисты показали, в ча
стности, чТо качество иМёеТ 
устойчивую тенденцию к 
снижению даже при неиз
менном физическом состоя
нии йздёлйя. Иными слова
ми. в ряде случаев продук
ций, сохраняя свои прежние 
свойства, может перестать 
удовлетворять потребителя, 
который ждет большего, в 
соответствий с растущими 
потребностями и возмож
ностями науки И тёхнййи.

Этот вывод, несомненно, 
должен привлечь внимание 
кОК руководителей промыш
ленности, так и всего инже
нерно-технического персо
нала предприятий. Ибо по
стоянное совершенствова
ние, обновление, Модерни

зация изделий, находящихся 
в производстве, —объектив
ная жизненная необходи
мость, игнорирование кото
рой Может повести к отста
вайте и нанести прямой 
ущерб народному хозяйству 
страны.

Указанное положение бы
ло учтено при разработке 
правил проведения государ
ственной аттестации каче
ства промышленной продук
ции. Как известно, Государ
ственный знак качества при- 
свайвается не навсегда, а на 
вполне определеншлй и до
вольно жесткий для массо
вого производства срок — 
от 1 года до 3 лет, после 
чего изделия подлежат пере
аттестаций.

Это же положение учи
тывается И при оценке уро
вня качества изделий, си
стематически проводимой в 
электротехнической и ряде 
других отраслей промыш
ленности.

А вот другой суЩсетНеи- 
ный вывод, содержащийся 
в последних работах совет
ских специалистов по про
блеме качества: постоянное 
и ускоряющееся повышение 
качества всей МИссы выну-- 
скаёМой продукции невоз
можно Обеспечить какими-то 
отдельными, пусть даже

крупными й прогрессивны
ми Мерамй. Здесь необходим 
иной, системный подход к 
решению -задач.

Анализ опыта передовых 
предприятий страны — Мо
сковского завода имени 
Владимира Ильича, автоза
вода имени Лихачева, ле
нинградского завода «Элек
тросила», Ярославского мо
торостроительного и ряда 
других позволяет выдёлНть 
ряд Типовых, взаимоувязан
ных и дополняющих друг 
друга мероприятий, которые 
в целом составляют такую 
систему. Это:

•— изучение характера по
требностей и спроса основ
ных потребителей продук
ции;

— регулярная оценка 
уровня качества в сравне
нии с лучшими зарубежны
ми й отечественными образ
цами;

— планирование повыше
ния качества и обновления 
ассортимента продукции;

— тщательная технологи
ческая подготовка производ
ства;

— меры морального й ма
териального стимулирова
ния за выпуск продукций 
высокого качества.

Системный подход к про
блеме качества и успешный

опыт проведения в жизнь 
перечисленных мероприятий 
позволяют уЖе сегодня при
ступить к решению задачи 
эффективного воздействия 
на уровбик качества Про
дукций, пр еуЩеетяу — к 
управлению качеством.

Здесь необходимо ука
зать на условия, от выпол
нения которых й немалой 
степени зависит успех работ 
в Области повышения каче
ства продукций.

Пр'ёжде всёго нужно, Что
бы специалисты, занимаю
щиеся проблемой качества,

■ а также Производственники, 
: ведущие борьбу за качество 

продукции на- Предприятиях, 
. говорили, что называется,
' на бДИом языке, т. ё. вкла

дывали бы в определенные 
выражения одинакоМый 
смысл. В самОМ деле, до 
йёДавнеСЬ времени, как по
казал анализ отечественной 
лйТёратуры, само понятие 
«качество» обозначалось бо- 
Лёе чем ста различными 
словаМй-сйнОнимами.

В решении этого вопроса

15467-70 «Качество про
дукции. 'РермйнЫ». Лишь с 
появлением Четких, недву
смысленных и обязатель
ных для всех формулировок

этого ГОСТа было обеспече
но единство в толковании 
столь важных понятий, как 
уровень качества продук
ции, свойства й показатели 
качества. Стандарт устано
вил также основные группы 
количественных показате
лей качества продукции — 
единичные, комплексные и 

- Интегральные.
Потребности производст

ва в научных методах изме
рения и оценки качества 

' продукций послужили Сти
мулом к быстрому развитию 
Нового специального науч
ного направления —.. квали- 
Мётрии.

Квплнметрня призвана 
обеспечить развитие точных 
количественных- методов из
мерения и оценки качества 
любых видов продукций. 
Специалисты, занятые раз
работкой этого направления, 
привлекают й успешно ис
пользуют существующие на
учные методы. Так, здесь 
находят применение класси
фикаций и группировки про
дукции по видам и сортам, 
которые разработаны в то
вароведении.

Одна из задач к.чалимет- 
• рий — всестороннее изуче- 

; нйе двух основных методов 
измерения свойств качества 
Продукций — Инструмен
тального, когда Измерения 
проводят при помощй прибо
ров, и органолептического, 
основанного на «показани
ях» органов чувств — обо
няния. зрения и т. д. Спе
циалистам предстоит оты
скать общйё Элементы в

гша

этих- методах оценки качест
ва, и выработать для практи
ческих целей методы оценки 
Жак отдельных свойств про
дукций, так и их сочетаний, 
комплексов.

Необходимо стремиться к 
такому Положению, когда 
показатели качества, к при
меру, пищевых продуктов, 
фасонов одежды, интерье
ров жйлых помещений бу
дут оцениваться столь же 
объективно и точно, как, 
скажем, продукция машино
строительного предприятия.

В своем арсенале квали- 
метрия содержит и матема
тические способы, в частно
сти — методы теории веро
ятностей и статистические 
методы,- что открывает ши
рокие возможности для ис
пользования вычислитель
ной техники.

Теснейшим образом ква- 
лиметрня связана со стан
дартизацией- Собственно го
воря, сегодня методы Изме
рения качества продукции 
внедряются в нашей стране 
именно при помощи стандар
тизации. Эти методы вво
дятся в соответствующие 
нормативно-технические до
кументы, которые, после их 
утверждения, становятся 
обязательными во всех от
раслях промышленности. 
Для Этих, делен лишь за 
последнее время ВНЙЙ- 
стандартйзаций Госстандар
та СССР были разработаны 
«Методика оценки качест
ва продукции», «Основные 
поДоженйя по планированию 
качества промышленной про-

Т Е Х Н О Л О Г И Я
НЕОРГАНИЗОВАННОСТИ

дукции», серия ГОСТов по 
статистическим методам 
контроля качества и ряд 
других нормативно-техниче
ских документов, находя
щихся ныне на стадиях вне
дрения и практического при
менения предприятиями н 
организациями страны.

ТаковЫ вкратце некото
рые направления работ по 
обеспечению качества про
дукции, ведущихся в нашей 
стране. Об этих и других ра
ботах будет доложено на XV 
ежегодной конференции Ев
ропейской организации по 
контролю качества—ЕОКК, 
которая состоится в Москве.

В свою очередь работники 
советской промышленности 
узнают нетало интересного 
о достижениях в этой обла
сти, полученных , специали
стами Польши, ГДР, Чехо
словакии, Франции, Англии, 
Швеции и.других стран — 
членов ЕОКК.

Передовой практический 
и научный опыт в области 
обеспечения вывоких тем
пов роста качества продук
ции будет оперативно и ши
роко использован всеми от
раслями нашего народного 

^хозяйства; что сыграет важ
ную роль в реализации Ди
ректив XXIV съезда КПСС 
в части повышения качества 
промышленной продукции в 
стране.

А. ГЛИЧЕВ, 
доктор экономических 
Паук, профессор, пер
вый заместитель дирек
тора ВНИИС Госстан

дарта СССР.

В конце почти каж
дого месяца отдел глав- 

’ кого технолога завода из
мерительной аппаратуры 
превращается в сбороч
ный цех. Загляните сюда 
и увйдите сдвинутые на се
редину комнаты столы. На 
столах — горки несложных, 
но трудоемких По сборке де
талей, . так, называемых ко
лодочек. Сидят технологи, 
конструкторы, старшие ин
женеры и без особого увле
чения собирают коЛоДки. И 
шутками перекинутся, й 
последними новостями об
меняются..

Норма на сборщика с 
высшим образованием не 
устанавливается. Приносят 
тысяч пять-шесть колодо
чек на два-три дня, а уж 
это количество делят про
порционально на каждое 
технологическое бюро.

Да и о каких, нормах мо
жет идти речь, если эти де
тали собираются на конвей
ере, и работница за смейу 
делает по 800—900 штук. 
А ияженёр-технолог собира- 

-■*-< ет за рабочий день не боль
ше 150 колодок . Но в пос
ледние дни месяца каждая 
колодка—на вес золота: го
рит производственный план.

В такие дни главный теХ- 
ноЛог старается не появ
ляться в технологической 
бюро; стыдно людям в глаза 
смотреть, неудобно за уко
ренившуюся практику. Пра
вда, иногда система варьи
руется — приходится иным 
инженерам ежемесячно ухо
дить в цехИ па сборку.

— Таких специалистов у 
нас в отделе человека 3—4, 
— говорит А. Г. Юдин, на
чальник одНЬго из техноло
гических бюро. — Эти тех
нологи на особом учёте у 
начальников цехов. И в 
трудную минуту их направ
ляют на производство.

— Когда это кончится?— 
время от времени спрашива
ют они у своих руководите
лей.

— Едва ли такое положе
ние. изменится в ближайшее 
время. У нас постоянно не 
хватает опытных сборщиков 
в цехах, и мы вынуждены

* иногда ставить на рабочие 
места технологов, -— объяс
няет главный инженер заво
да В. Банн.

Я рассказал о том, чем 
занимаются специалисты, 
призванные определять тех
ническую политику пред
приятия.

А чем они должны зани
маться, записано в «Поло
жении об отделе главного 
технолога завода измери
тельной аппаратуры». Есть, 
оказывается, такой доку
мент. Он обязывает техно
логов заниматься «разра
боткой и внедрением в про
изводство прогрессивных 
процессов изготовления из
делий, технологической ос
настки, технологических И 
материальных Нормативов, 
оснащения и оборудования, 
обеспечивающих выполне
ние государственных планов 
по выпуску изделий высоко- 

4 го качества в заданные сро
ки при условии минималь
ных затрат труда и материа
лов».

Но в отделе главного тех
нолога давно уже забыли

об этой- положений, зате
рянном в ворохе бумаг.

Мы сидим с Альбертом 
. Георгиевичем Юдиным в 

Технологическом бюро сбор
ки; которым он руководит! 
А. Г. Юдин работал когда- 
то слесарем В цехе, учился, 
защитил ДйЦлоМ. Перешел в 
отдел главного технолога. 
Работает здёсь несколько 
лет.

— Недавно побывал во 
Львове, в командировке на 
роДСтвёнНок зайоде, — го
ворят он, — познакомился 
там с работой отдела главно
го технолога. Совсем другая 
Обстановка. ЛЮДИ занима
ются непосредственно техно
логией, внедрением, новой 
техник:!, интересных разра
боток. В общем, всём тем, 
чем и мы доЛжны занимать
ся. Отсюда— й тйорчесний 
нйётрой, инициатива у лю-

. дёй. Йерй-улЫг-Назад, срав- 
,. нил все — И руки онуека- 
«ются. Нёдавно тут пбечйта- 
..лй:' в течение прошлого го
да практически но работало 
несколько человек из наше
го бюро.

Не в лучшей положений 
находятся и технологи, ра
ботающие непосредственно 
в цехах.

Илья Семенович Алин— 
технолог оборонного цеха. 
Имеет дийЛОм техника й ин
женера, достаточно опытен.

— В цехах слоЖйлась та
кая практика, при которой 
мы отвечаем буквально за 
все, — говорит И. С. Алин. 
— Приходится заниматься й 
вОнросамй чисто техйОЛоги- 
ческийй, и Вопросами снаб
жения, комплектации, вы
стукать й фОли диспетчера. 
Рабочие прйвЫклй обра
щаться не к мастеру, а сра
зу к технологу, В цехе нет 
должности Механика, Н его 
обязанности опять же Ло
жатся на плечи технолога. 
Приходится заниматься
Оформлением наряд-заказов 
На установку нового обору
дования, и ремонт действую
щего. В конце месяца на
пряжение возрастает, уве
личивается брак, разби
раться же с причинами, его 
вызывающими, некогда. Бы
вает, и сам садишься на ра
бочее место.

— Работать при сущест
вующей организаций очень 
тяжело, — соглашается тех
нолог цеха механообработ
ки Валентин Михайлович 
ЧаЩин. —- Исчезает стрем
ление к творчеству. Выть на 
побегушках — незавидная 
роль.

Валентин Михайлович 
затронул интересный вопрос 
о. творчестве специалистов. 
Кому, как не им, быть ак
тивными рационализатора
ми й изобретателями?

— Просто некогда, хотя 
есть темы интересные й так 
нужные производству,, — 
говорит старший инженер 
отдеда главного технолога 
Е. .А, Дерябин.

Нет необходимости дока
зывать, как почетна й ответ
ственна роль инженера на 
предприятий. Производство 
ждёт от него новых идей. Но 
нуЖНы' определенные эконо
мические и организацион
ные условия, чтобы его спо
собности проявились В пол- 
Ной мере. .

В. КАЗАНЦЕВ.

Ш к о л а  м а с т е р с т в а
В Новом Васюгане не

сколько дней шли занятия 
всесоюзной школы передово
го опыта, организованной по 
решению коллегии Мини
стерства геологии СССР. В 
работе школы участвовали 
представители геологических 
организаций Украины, Бело
руссии, Архангельской, Тю
менской, Куйбышевской и

многих других областей Со
ветского Союза. Здесь были 
также представители всех 
геологических экспедиций 
Томской области. На заня
тиях школы было заслуша
но 16 докладов об опыте ра
боты коллектива Западной 
нефтеразведочной экспеди
ции.

Т. КУРИЛОВИЧ.

ш

С У Р О В О Е
СОФИЯ, 22 июня. (ТАСС). 

«Работническо дело» в пе
редовой статье «Суровое 
предупреждение», посвящён
ной 30-летию со Дня начала 
Вёлйкой Отечественной вой
ны Советского Союза, под
черкивает, что о могучем со
дружестве . социалистических 
стран — надежном оплоте 
мира и безопасности на
родов «не должен забы
вать тот, кто пытается пле

сти новые заговоры против 
Советского Союза, кто хотел 
бы поднять руку на государ
ство Ленина, на КПСС — 
знаменосца мирового про
гресса».

Газета отмечает исключи
тельную роль состоявшихся 
в последнее время съездов 
компартий социалистиче
ских стран, , в частности 
XXIV съезда КПСС, в Деле 
защиты Мира во всем мире.

Г Е Р О И Ч Е С К А Я  Э П О П Е Я
ВАРШАВА, 22 июня. 

(ТАСС). «Масштабы побе
ды», «Поучительный урок 
истории» — такими заго
ловками сопровождают се
годня польские газеты ре
дакционные комментарии в 
связи с 30-летиём со дня ве
роломного нападения фаши
стской Германии на Совет
ский Союз.

Победа над гитЛеройской 
Германией, пишет «Трибуна 
ЛЮДУ*’, укрепила силы Мира 
и прогресса.1 Газета подчер
кивает огромное моральное, 
идейное й психологическое 
значение героической эпо
пей советского народа.

Освободительный поход 
Советской Армии через Со
ветскую и польскую Землю,

Победа над фашизмом по
казала, что в мире нет си
лы, способной повернуть 
вспять колесо истории, оста
новить Могучий поток рево
люционных преобразований, 
начало которым положила 
Великая Октябрьская Социа
листическая революция; пи
шет в «Народна армия» за
меститель министра Народ
ной обороны ЦРЁ генерал- 
полковник А. Кабакчиев.

ййшёт ^ЖОЛйёЖ вольностям, 
создал благоприятные усло
вия для народно-демократи
ческой революции в Поль
ше, ускорил Се выхоД на 
широкую дорогу социализма 
и прогресса. Мы гордимся, 
подчеркивает газёта, что 
пёльскйй солдат Воевал ЙН 
фронтах войны бой 6 бок с 
советским Солдатом, что Это 
братство по оружию зижде- 
лось на Классовой и идей
ной основе.

ПОД З Н А К О М  МИРА И Б ЕЗ О П А С Н О С ТИ
БОНН, 22 июня. (ТАСС). 

В связи с 30-й годовщиной 
вероломного нападения фа
шистской Германии на Со
ветский Союз Германская 
коммунистическая Партия 
проводит сегодня во всех 
землях ФРГ мероприятия, 
цеЛь которых содействовать 
улучшению отношений с Со
ветским Союзом, добиваться 
безотлагательной ратифика
ции бундестагом Московско
го и Варшавского догово
ров.

ГКП призывает населе
ние Западной Германии 
«сДелать выводы из уроков 
истории» и дать отпор поли
тике антикоммунизма.

История Давно опроверг
ла ложь об «агрессивности» 
Советского Союза, говорит
ся в листовке, распростра
ненной ГЁП во многих горо
дах страны.

В мае этого года Совет
ский Союз выступил с но
вым реалистическим пред
ложением по обеспечению 
мира. Он предложил начать 
переговоры о сокращении 
войск и вооружений в Цен
тральной Европе. Это пред
ложение является шагом на 
пути осуществления боль
шой программы мира, при
нятой на XXIV съезде 
КПСС. Советская политика 
обеспечения мира, подчерки-

К П С С -В Д О Х Н О В И Т Е Л Ь  П О Б Е Д  СО ВЕТСКО ГО  Н А РО Д А
ГАВАНА,, 23 июня.

(ТАСС). «Благодарное че
ловечество никогда не забу
дет того, чем оно обязано 
героической Советской Ар
мии и всем народам СССР», 
— пишет кубинская газета 
«Гранма» в статье, посвя
щенной Зб-й годовщине 
начала Великой Отечествен

ной войны. Газета отмеча
ет, что Советский Союз 
принял на себя главный 
удар гитлеровских полчищ, 
вынес на своих плечах ос
новную тяжесть войны и, 
разгромив фашизм, принес 
освобождение многим на
родам мира. «Трудно най
ти другой народ, — отме

чает «Гранма», - - который 
сослужил бы столь благо
родную службу человечест
ву».

«Гранма» отмечает, что 
главным творцом побед и 
вдохновителем советского 
народа в великой эпопее 
была Ком мунистическая 
партия Советского Союза.

Р Е Ш А Ю Щ А Я  РОЛЬ 
СОВЕТСКОГО СОЮЗА

ХЕЛЬСИНКИ, 22 июня. 
(ТАСС). В связи с 30-й го
довщиной вероломного напа
дения гитлеровской Герма
нии на Советский Союз Все
мирный Совет Мира опу
бликовал заявление, в кото
ром подчёркивается «реша
ющая роль Советской Ар
мии в 1 деле освобождения 
народов Европы от фашист
ского господства».

В заявлении отмечается, 
что народы Европы и миро

любивые силы всего Мира 
всегда с благодарностью бу
дут помнить героические 
усилия народов Советского 
Союза, приведшие к победе 
в войне против нацизма.
, В то же время, как пока
зало послевоенное разви
тие, несмотря на все проис
ки империалистов США, 
Советский Союз еще более 
укрепил свой позиции борца, 
за мир, дружбу между наро

дами и мирное сосущество
вание.

В заявлении говорится 
далее о большом Значении 
договоров, подписанных ме
жду СССР и ФРГ, а также 
между Полыней и ФРГ. Ра
тификация этих договоров 
во многом способствовала 
бы созДННйю НОВОЙ полити
ческой атмосферы в Европе, 
благоприятных условий длй 
дальнёйщёгЬ Прогресса I 
интересах безопасности н 
мира. . ... ■ -.

Всемирный Совет Мнра 
указывает на тот факт, что 
Советский Союз ведет по
следовательную борьбу за 
достижение прогресса В Об
ласти разоружения.

Чрезвычййндё 
положение 
в Боливии

ЛОНДОН, 22 июня. 
(ТАСС). Министр иностран
ных дел Боливии объявил, 
что в страНё введено чрез
вычайное положение в 
связи в раскрытым органа
ми безопасности заговором 
правых сил, направленным 
на свержение правительства 
президента Хуана Хосе 
Торреса, сообщает из- Ла- 
Пасд корреспондент агентст
ва Рейтер.

Ж И З Н Ь  Д О Р О Ж А Е Т
ЗАПАДНЫЙ БЕРЛИН, 

22 июня. (ТАСС). В Запад
ном Берлине не прекра
щается рост Цен на товары 
массового потребления и 
коммунальные услуш. Со
гласно . опубликованный 
здесь официальным стати
стическим, данным, и пд. 
следнее время значительно 
повысились цены на про
дукты питания.

По сравнению с прошлым 
годом свежие овощи стйлй 
дороже на 6,6 проц., рыба 
и рыбопродукты — на -7,1 
проц., хлеб и хлебобулоч

ные изделия—на 8,2 проц., 
молоко, масло й сыр — на 
9,6 проц. Обувь и Одежда 
подорожали за Прошлый 
год в среднем на 5,2 йроц. 
Квартплата повысилась на 
3,5 проц., плата за поль
зование электроэнергйей, 
газом и отоплением стала 
выше на 4,1 проц.

Повышение стоимости 
жизни в Западном Берлине 
сказывается Прежде всего 
на положении широких сло- 
ев трудящихся этого горо
да.

Во Франций была яро. 
веДёйа двухнедельная кам
пания солидарности трудя
щихся с народами Индоки
тая, борющимися против 
американских агрессоров.

Отвечая на призыв более 
40 политических, общест- 
йённых и прогфёссивйых 
организаций, вся страна 
приняла участие в кампа
нии солидарности с герои, 
вескими народами Вьетна- 
flia, ЛаШёа и Камбоджи.

НА СНИМКЕ; демон
странты проходят по ули
цам Парижа.

Фото Кейстон—ТАСС.
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< f ОКНО. Так выглядят 
токийские полицейские, 
когда ойи «во всеоружии» 
поспешно направляются на 
разгон очередной демон
страции. Японские трудя
щиеся ведут активную 
борьбу за свои права.

Фотохроника ТАСС.
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вает ГКП, вытекает йз Са
мой природы социалистиче
ского строЯ.

Нашей странё, заявляет 
ГКП, нужны сотруднйчёСтво 
и Дружба с Сойётским Сою
зок — крупнейшей мйровой 
державой с высокофаввитой 
экономикой, наукой, техни
кой и культурой. Герман
ская коМкуйнстиНёсКая пар
тия выступает за бёзотлНга- 
тельйук) , ратификацию до
говоров ФРГ с Советский 
Союзом и Польшей, за быст
рый созыв общеевропейско
го совещания по вопросам 
безопасности, за междуна
родно-правовое признание 
ГДР.
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ВАШИНГТОН, 22 июня. 

(ТАСС). В конгрессе по- 
прежнему Настаивают на 
том, чтобы правительство 
предоставило законодате
лям секретный доклад Пен
тагона, раскрывающий по
доплеку подготовки амери
канской агрессии против 
вьетнамского народа.

Член палаты представи
телей Белла Абзуг внесла 
в палату резолюцию с тре
бованием, чтобы правитель
ство предоставило запра
шиваемые материалы.
Председатель По’дкокйссии 
палаты представителей по 
операциям за границей и 
информации Уильям Мур- 
Хэд объявил, что подкомис
сия начинает 23 июня от
крытое слушание о Полити
ке правительства в обла
сти засёкречйванйя доку- 
ментов.

Сенатор Эдмунд Маски, 
выступая в Гарден-сити 
(штат Нью-Йорк), заявил, 
что если газетам «Нью-Йорк 
тайме» и «Вашингтон пост» 
не разреШат публиковать’ 
материалы пентагоновского 
доклада и если военное ве
домство не рассекретит

_свой доклад, то «слишком 
много американцев по- 
прежнему будут думать, 
что от них все еще что-то* 
скрывают». Представители 
правительства, однако, как 
раз и признают, что в этом 
докладе  ̂ Пентагона есть 
материалы, которые власти 
хотят скрыть от американ
ского народа. Выступая На 
суде , в связи с запретом 
публиковать эти материалы 
в газете «Вашингтон Пост», 
заместитель помощника 
министра обороны Д. Ду- 
лий прямо заявил, что 
этот Доклад содержит 
«весьма важную информа
цию» об американских Нла- 
нах во ВьетнИкё.

* * *
УстуНая давлению пра

вительства, апелляционный 
суд принял решение запре
тить газете «Вашингтон 
пост» еще на один день по
мещать статьи, основанные 
на документах Пентагона. 
Как Известно, министерст
во юстиции обратилось в 
апелляционный суд после 
того, Как окружной судья 
США не обнаружил в этих 
материалах «угрозу» наци
ональной безопасности- стра
ны.

...-ЛИ
ц § р  .

внНйш t*.

ВЫНУЖДЕННОЕ
РЕШЕНИЕ

ВАШИНГТОН, 22 июня. 
Корр. ТАСС. Б. Ярочев- 
ский передает;

. Министр обороны США 
М. Лэйрд вйявйл сегодня, 
что он отдал распоряжение 
найать рассекречивание 

. части документов Пентаго- 
нй, опубликованных в аме
риканской печати и касаю
щихся начального периода 
американской вооружённой 
интервенций во Вьетнаме.

Лэйрд подчеркнул, од
нако, что для решения во
проса о том, какая часть 
документов может быть 
рассекречена, потребуется 
не менее трех месяцев.

-Политические обозрева
тели считают, что прави
тельство США не преми
нет оставить гриф секретно
сти на Всех тех докумен
тах, которые раскрывают 
подоплеку агрессии США.

Рассекречивание части 
документов, заявил Лэйрд 
корреспондентам, отнюдь 
не означает, что виновные1 
и их опубликовании не бу
дут подвергнуты судебному 
преследованию.
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Государственный ордена 
Ленина Бурятский театр 
оперы и балета — единст
венный оперный театр, ра
ботающий восточнее Ново
сибирска. Поэтому гастроль
ные поездки по городам во
сточной части страны кол
лектив воспринимает как 
обязательное для него дело. 
Наши спектакли тепло при
нимали зрители Владивосто
ка, Южно-Сахалинска, Ха

баровска, Читы, Краснояр
ска, городов Кузбасса и Ал
тая и, конечно, любители му
зыки вашего замечательно
го города на Томи.

С томичами в последний 
раз мь} встречались пять 
лег назад. С тех пор в труп
пу театра влилось немало 
талантливой молодежи, вы
пускников консерваторий и

училищ, новые успехи до
стигнуты нашими признан
ными мастерами.

Мы так привыкли к 
расцвету многонациональной 
социалистической культуры, 
что не задумываемся над 
тем, как звучат слова: бу
рятская опера. А ведь это 
замечательно! Небольшая 
народность, еще каких-ни
будь пятьдесят лет назад не 
имевшая не только высокой 
культуры, но даже собствен
ной письменности, сегодня 
успешно овладевает верши
нами оперного и балетного 
искусства. Судьба нашего 
народа озарена живитель
ным солнцем Великого Ок
тября. В достижениях ис
кусства и культуры бурят 
ярко проявляется неустан
ная забота партии и прави
тельства о развитии нашего 
народа, ленинская нацио
нальная политика.

Театр оперы и балета 
сравнительно молод. Ему 
чуть больше тридцати лет. 
За это время у нас сложил
ся одаренный певческо-тан
цевальный коллектив, соз
давший работы, которые 
принесли театру высшую 
награду Родины — орден 
Ленина. Здесь работает один 
из замечательных певцов — 
народный артист СССР 
Л. Линховоин, который из
вестен не только в нашей 
стране. Он неоднократно 
выступал на сцене Боль
шого театра Союза ССР, 
принимал участие во все
мирных фестивалях мо
лодежи и студентов в Праге, 
Берлине, побывал в составе 
делегаций артистов в Гви
нее, Либерии, Гане, Того, 
Нигерии, Индии, Вьетнаме, 
на Цейлоне. В этом году 
Лхасаран Лхасаранович По
бывал в странах Централь-

Л. Сахъянова н П. Абашеев в «Лебедином Л. Линховоин в роли Мельника в опеве 
озере». ' «Русалка». *

ной Африки и в ряде других 
стран мира.

В активе театра более 
130 спектаклей. Это работы 
самых разнообразных жан
ровых направлений: русская 
и мировая классика, произ
ведения советских авторов, 
современных зарубежных 
композиторов. В период под
готовки к 100-летию со дня 
рождения В, И. Ленина и 
XXIV съезду партии кол
лектив подготовил и пока
зал одно из лучших произве
дений советского оперного 
искусства—оперу Т. Хрен
никова «В бурю», а также 
балет «Спартак» А. Хачату
ряна, детскую оперу бурят
ского композитора Б. Ямпи- 
лова «Чудесный клад» и 
большой юбилейный кон
церт. К открытию XXIV 
съезда КПСС мы под
готовили большой кон
церт-рапорт, балет «Бая
дерка» Л. Минкула, а 
также возобновили нашу 
первую национальную опе
ру «Энхэ-Булат-Батор» 
М. Фролова. На постановку 
этой оперы был приглашен 
ее первый постановщик 
народный артист СССР, лау
реат Государственной пре
мии, профессор И. М. Тума
нов.

Перед томичами во время 
гастролей впервые высту
пят солисты: заслуженная 
артистка Туркменской ССР 
Ирина Кузьмина, молодые 
певцы Юлия Данилова, Га
лина Абиякий, Алексей Та- 
расюта, Артур Аммонов, 
Григорий Тушемилов, Вик
тор Батуев, Леонард Шобо- 
лов, Клим Миткинов и мно
гие другие. В нашем театре 
также поют лауреат Все
союзного конкурса вокали
стов, посвященного 100-ле
тию со дня рождения В. И. 
Ленина, заслуженный ар
тист Бурятской АССР 
К. Базарсадаев, который в 
составе делегаций творче
ской молодежи представлял 
советское искусство во мно
гих странах мира, и лауре
ат Всесоюзного конкурса 
вокалистов им. Глинки 
Д. Дашиев.

В спектаклях будут заня

ты известные томичам по 
предыдущим гастролям пев
цы: заслуженные артистки 
РСФСР Д, Кыштымова, 
В. Лыгденова, народные ар
тисты Бурятской АССР 
А. Жмурова, С. Раднаев, 
Б- Буруев, заслуженные ар
тисты Бурятской АССР 
К. Иванова, Т. Храмов, 
А. Бурлак и другие.

Балетная труппа славит
ся многими мастерами хоре
ографии. Среди них особое 
место занимает выдающаяся 
балерина, народная артист
ка СССР Лариса Сахъянова. 
Исключительная музыкаль
ная одаренность, яркая ар
тистическая индивидуаль
ность, высокая техника й 
сценическое обаяние помог
ли талантливой актрисе соз
дать галерею замечатель
ных образов, завоевать 
большую популярность. 
Л. Сахъянова побывала вме
сте с деятелями советского 
искусства на международ
ных фестивалях в Берлине и 
в Праге, гастролировала в 
Венгрии, Болгарии, Па
кистане, Афганистане,
Японии, Канаде и дру
гих странах мира. Во 
всех поездках ее неизмен
ным партнером является на
родный артист РСФСР 
П. Абашеев, талантливый 
премьер балета, окончивший 
Ленинградское хореографи
ческое училище. Конечно, 
во всех ведущих партиях 
Л.Сахъянова выступает в 
Томске.

В балетный коллектив 
влилась большая группа' 
одаренной молодежи — вы
пускники хореографических 
училищ Улан-Удэ, Ленин
града и других городов Сою
за. Среди них можно назвать 
Е. Самбуева, А. Павленко, 
Ю. Муруева, И. Дружини
ну. Успешно выступают и 
знакомые томичам солисты 
балета — заслуженные ар
тисты Бурятской АССР 
О. Короткова, Э. Кондратье
ва, Б. Васильев, В. Дамби- 
ев.

В оркестре театра трудит
ся большая группа исполни
телей, вложивших много
TDVHa И Г.ИЛ R 7ТР.ЛА п я н и п ф м ст

Танец маленьких лебедей.
Игорь (опера «Князь Игорь») 

С. Раднаев.
музыкальной культуры рес
публики. Это — заслужен
ные артисты Бурятской 
АССР М. Богданов, Б. Гру
динин, В. Бадмаев и ряд та
лантливых молодых арти
стов.

Разные артистические по
коления представлены и в 
хоре. Основная и ведущая 
часть его состоит из опыт
ных, много лет работающих 
у нас артистов. Успешно ос
ваивают сложное искусство 
хорового пения и молодые 
артисты.

Со дня основания театра 
среди авторов его постано
вок—талантливые художни
ки: народный художник 
РСФСР А. Тимин, народ
ный художник БАССР 

М. Шестакова. Они, а также 
молодой художник — заслу
женный деятель искусств 
Бурятской АССР Н. Мани
лов создают яркие, инте
ресные костюмы и декора
ции. Картины А. Тимина 
украшают экспозиции
Третьяковской галереи, Му
зея восточного искусства и 
многих других музеев.

ми театра руководят глав
ный дирижер Т. Слупский, 
главный режиссер — заслу
женный деятель искусств 
Бурятской АССР доцент 
Н. Логачев, главный балет
мейстер А. Батубаева, глав
ный хормейстер А. Мамизе- 
ров и главный художник — 
народный художник РСФСР 
А. Тимин. За дирижерским 
пультом стоят заслуженные 
деятели искусств Бурятской 
АССР А. Арсаланов и 
М. Балдаев. Режиссуру осу
ществляют М. Доржиев, 
Г. Майорова.

Наши гастроли открыва
ются в помещении областно
го драматического театра 2 
июля оперой А. Бородина 
«Князь Игорь». Мы привез
ли вам свои лучшие оперные 
постановки — «Русалку» 
А. Даргомыжского, «Евге
ния Онегина» П. Чайковско
го, «Травиату», «Риголет
то», «Аиду» д. Верди, «Се
вильского цирюльника» 

Д. Россини, «Искателей 
жемчуга» и «Кармен» 
Ж. Бизе, «Фауста» Ш. Гу

но, «Запорожца за Дунаем» 
А. Гулак-Артемовского, а 
также балетные спектакли 
— «Красавицу Ангару» 
Л. Книппера и Б. Ямпилова, 
«Лебединое озеро» П. Чай
ковского, «Жизель» А. Ада
на, «Эсмеральду» Пуни, 
Дриго, Василенко, «Спар
така» А. Хачатуряна, «Пер- 
Гюнт» Э. Грига. Состоятся 
в Томске два творческих ве
чера народных артистов 
СССР Л. Сахъяновой, 
Л. Линховоина и народного 
артиста РСФСР П. Абаше- 
ева. В заключение покажем 
томичам большой концерт.

Вся труппа полна жела
ния провести гастроли в 
Томске с полной отдачей 
творческих сил и тем самым 
отблагодарить своих давних 
томских друзей за их тра
диционное гостеприимство.

С. ОЧИРОВ, 
зам. директора Госу
дарственного ордена 
Ленина Бурятского те
атра оперы и балета, 
заслуженный работник 
культуры Бурятской 

АССР.

Ф У Т Б О Л

ИСПЫТАНИЕ 
НА ПРОЧНОСТЬ

Позавчера на стадионе 
«Труд» со сто я л а сь# встреча 
д в ух  л и д и р ую щ и х  ком анд  ше
стой зоны  второй гр у п п ы  кл ас
са «А». «Томлес» приним ал  
се м и п а л а ти н ски й  «С партак» . 
^Появилась во зм ож н ость
сра вни ть  исти н но е  соотнош е
ние сил л у ч ш и х  ком ан д  зоны . 
П рям о н у ж н о  ска за ть , это 
сравнение  не в по льзу  «Том- 
леса».

«С партак»  показал  м обиль
ны й , с ко р о стн о й , по -сп о р ти в 
ном у н апо ри сты й  ф утбол. 
Особенно удалась гостям  и г 
ра во втором тайме. Они по
казали  л у ч ш у ю  ф и зи че скую  
под готовленность . Почти во 
всех л и н и я х  ф утболисты  
«С партака» превосходили  хо 
зяев в с ко р о сти , хор о ш о  вла
дели м ячом, л е гко  и бы стро 
переходили от атаки  к  оборо
не, создавая на своей ш траф 
ной площ адке численное пре
восходство. Но к а к  тол ько  
возникал а  возм ож н ость  для 
ко н тр а т а ки , гости  немедлен
но всей ком андой  устрем ля
лись  к  воротам со п е р н и ко в .

В печатление портила и з 
ли ш н яя  р е зко сть , м нож ество  
м е л ки х  фолов, которы е  до
п уска л и  го сти , и ум ы ш ленная  
з а тя ж ка  времени.

А  что ж е  том ичи? С пе рвы х 
м и н ут  казалось, будто хозяе
ва вы ш ли  и гр а ть  не с ра вны м , 
а с заведомо слабым соп ерн и 
ком . Их поведение на поле на
пом инало м атч с ветеранам и- 
м оскви чам и . Зам едленны й 
тем п, н еторопли вы й  ро зы 
гр ы ш  мяча, м нож ество  попе
р е ч н ы х  передач приводили к  
том у, что в восьм и случаях  
из десяти единоборство в ы 
и гр ы вал и  к а з а х с ки е  сп о р т 
см ены . И в н е с ко л ь ки х  голе
в ы х  м ом ентах, созд ан ны х в 
первом тайм е у  ворот «С пар
така» , том ичам  тож е  не х в а 
тило ско р о сти .

Тем не менее до 20-й м и н у 
ты  второго  тайм а они владе
ли некоторой  и ни ц и а ти во й . К 
атакам  стали по д кл ю чаться  
не то л ь ко  кр а й н и е  за щ и тн и 
ки  К уц  и Ю. М елехин, но 
и центральны е Б. Ф а л ько в ски й  
и А . П утинцев . Во время т а к о 
го очередного вы хода цен т
р а л ьн ы х  за щ и тн и ко в  мяч по
пал к  нападаю щ им  «С парта
ка», они м олниеносно прош ли 
середину поля, и вы рва вш и й 
ся вперед А . И онкин  обы грал 
в ы ско ч и вш е го  далеко из во
рот И. Ш вы ко ва . На 81-й м и
нуте  В. Д р о н ки н  забил второй 
гол.

«Томлес» потерпел рервое 
на своем поле, второе в сезо
не пораж ение  и уступ и л  ли
дерство «С партаку» . Д ум ает
ся, что п р о и гр ы ш  не слом ит 
ком анд у  и она в очередном 
матче с павлод арским  «Т рак
тором», ко то р ы й  состоится  в 
субботу, п о ка ж е т  увер ен ную  
ско р о стн ую  и гр у .

Я. ВОЛОДИН.

ПОГОДА
Сегодня по Томской об

ласти ожидается перемен
ная облачность, по запад
ным районам дожди, грозы, 
по остальной территории 
без осадков, ветер юго- 
западный, 7—12 метров в 
секунду, температура днем 
— 24—29 градусов тепла.

Встреча через 26 пет
ТТОСЛЕДНИИ раз они 

виделись 26 лет назад.
...Холодный мартовский 

день 1945 года. Таня Лу- 
гинина вышла из детского 
приемника. Четырехлетнюю 
сестренку Надю она не 
увидела сегодня. И не уви
дит завтра, послезавтра и 
еще 26 лет.

— Ее взяли у нас. У нее 
будут новые родители. Они 
обещали любить ее, забо
титься, как о своей дочери, 
— успокаивала пожилая 
воспитательница.

Таня медленно брела по 
улице. Прохожие огляды
вались вслед плачущей 
семнадцатилетней девушке. 
В то время на лицах у мно
гих появлялись слезы, но 
привыкать к этому прихо
дилось всегда заново...

Их отец, Иван Кирилло
вич Лугинин, ушел на 
фронт в 1941 году, погиб в

я м ж е ;

43-м. Через год умерла 
мать Анна Даниловна. Из 
села Берегаево Тегульдет- 
ского района семья перееха
ла в Томск.

Первое время жили у 
родной тетки Елизаветы 
Даниловны Чемисовой. У 
всех четверых потерялись 
свидетельства о рождении. 
Без них они не могли полу
чить продовольственные 
карточки. Елизавета Дани
ловна старалась, как могла, 
чтобы прокормить детей. 
Таня хлопотала о новых 
документах. Через два ме
сяца Надю положили в 
больницу. Она немного по
здоровела, и из больницы 
ее отправили в детский при
емник.

прАТЬЯНА Ивановна 
Кирова (до замужест

ва Лугинина) показывает 
мне фотографию маленькой 
девочки. В длинные тем

ные волосы вплетен белый 
бант, внимательно смотрят 
большие, не по-детски серь
езные глаза. Короткое свет
лое платьице. На обратной 
стороне надпись: «Надежда 
Владимировна Савельева».

...Владимир и Анна Са
вельевы приехали в Томск 
вместе с эвакуированным 
сюда подшипниковым за
водом, на котором и рабо
тали всю войну. Детей у 
них не было. Решили 
взять девочку из детского 
приемника. Так в. 1-945 го
ду Надя Лугинина * стала 
Надеждой Владимировной 
Савельевой. Была она тог
да худенькой, болезненной. 
Савельевы купили коро
ву, появилось молоко. Здо
ровье у Нади заметно улуч
шилось. В 1947 году Са
вельевы вернулись в Моск
ву. Там Надя пошла в пер
вый класс.

—Все эти годы мы дума
ли о ней, хотелось узнать, 
как она живет, да и . жива 
ли она. Всякое приходило в 
голову, — рассказывает 
Татьяна Ивановна. — Муж 
и дочка тайком от меня 
слушали радиопередачи 
«Найти человека», которые 
ведет писательница Агния 
Барто. А я не могла слу
шать спокойно. Сразу начи
нала волноваться и пла
кать.

После окончания средней 
школы Надежда Савельева 
поступила в электромехани
ческий техникум. Получи
ла диплом техника и нача
ла работать на Московском 
подшипниковом заводе, где 
работал и ее отец.

Однажды мать рассказа
ла ей, что взяли они ее из 
детдома и в Томске долж
ны быть ее родные брат и

сестра. Надежда остава
лась им дочерью. Но Са
вельевы правильно реши
ли, что лишать Надю радо
сти общения с близкими 
нельзя.

Предварительных сведе
ний почти никаких не бы
ло. Надя попросила у роди
телей разрешение и начала 
поиск. В памяти остался 
дом, где она жила в Том
ске, его окна выходили на 
железную дорогу и клуб, 
куда ребятишки бегали в ' 
кино. Мать сказала ей, что 
в детстве она несколько 
раз произносила свою на
стоящую фамилию.. Не то 
Лучинина, не то Лукина. 
И что ее сестра жила где- 
то у тетки Татарниковой. 
(Елизавета Даниловна Че- 
мисова проживала в то вре
мя на улице Татарской),

Сначала Надя' обрати
лась во Всесоюзное радио. 
Но война и через десятиле
тия создала скорбную оче
редь ищущих друг друга 
людей. Ждать пришлось бы 
не меньше двух лет, преж

де чем в передаче «Найти 
человека» прозвучало бы ее 
сообщение. Надежда пошла 
в адресный стол.
_ _  JT БЫЛА на работе, 

когда мне позвонила 
Нина Алексеевна Смирнова 
из адресного стола, — го
ворит Татьяна Ивановна 
Кироца. -— Она спросила 
мою девичью фамилию, я 
ответила — Лугинина. И 
еще спросила, есть ли род
ственники за пределами 
Томской области. Я говорю 
ей, что Василий служит в 
Калининграде, а потом рас
сказала, что случилось в со
рок пятом году. Нина Алек
сеевна мне ответила: «Ваша 
Надя вас ищет, приходите 
в адресный стол в любое 
время».

В тот же день Татьяна 
Ивановна пришла в адрес
ный стол. Нина Алексеев
на Смирнова сообщила ей 
адрес, телефон сестры. 
Татьяна Ивановна тотчас 
же заказала переговоры. 
Пока ждала звонка, напи
сала письмо.

,т, Москва вызывает Ждите.

Ивановну0.. КИР°ВУ ТаТЬЯну
— Надя, это я...

Слышу, она плачет 
— говорит Татьяна Иванов
на. , Но я-то постарше, 
покрепче — сдержалась, 
(-казала мне, что скоро 
прилетит к нам вместе с 
Игорем, ее сыном. Попро
щаться не успели. Разъеди
нили.

Через несколько дней 
пришла телеграмма: «Вы
летаю 28 мая». Собрались 
все родственники, поехали 
в аэропорт.

Последней из «ИЛ-18» 
вышла женщина с мальчи
ком, и все искала 4 кого-то 
глазами. Анна, старшая 
сестра Татьяны Ивановны 
громко позвала: «Надя!» 
Женщина обернулась и 
медленно пошла к ним...

М. НАУМОВ.

Редактор
А. Н. НОВОСЕЛОВ.

24 и ю н я — «З вонок в п у 
стую  ква р ти р у» . Н ачало  — в 
19 час . 30 мин.

С егодня и еж ед н евн о  — га 
стр о л и  МОСКОВСКОГО ЦИР
КА.

СЕГОДНЯ 
В КИНОТЕАТРАХ:

имени М. ГОРЬКОГО
«О тзвуки  прош лого» — 9,

10-50, 12-40, 14-30, 16-20, 18-10, 
20, 21-50. «Вы стрел на гр а н и 
це» — 8-40, 10-20, 12, 13-40,
15-20, 17, 18-40, 20-20, 22. Зал 
к и н о х р о н и ки  — А льм анах к и 
н опутеш естви й  № 44, А льм а
нах  ки н о п уте ш е стви й  • № 48,
А л ьм ан ах  «Дружба» — 9 ,
12-15, 15-30, 18-45. «Вальми-
е р ски е  д евуш ки » , «Долг к а ж 
дого» — 10-05, 13-20. 16-35,
19-50, 2 2 . «Баллада о моем 
соврем еннике» — 1 1 -1 0  14-25
17- 40, 20-55.

«ОКТЯБРЬ»
«О тзвуки  пр о ш л о го » — 8-40, 

10-30, 12-25, 14-15, 16-05, 17-55, 
19-45, 21-35.

«Вы стрел на границе» —
12, 13-25, 14-50, 16-15, 17-40,
19-05, 20-30, 21-55. Для детей
— «Звездочка» — 9 , 10-30.

имени И. ЧЕРНЫХ
Больш ой зал — «О тзвуки  

прош лого» — 9 , 10-50, 12-40, 
14-30, 16-20. 18-10, 20, 21-50.

Малый зал — «В лазоревой 
степи» — 14-25, 16-15. 18-05,
20, 21-45. Для д етей  — «Ста
ричок»  — 9 , 10-45, 12-35.

«СИБИРЯК»
«Только п о гиб ш и й  ответит»

— 9-20 11-10, 13, 14-45, 16-30,
18- 15, 20, 21-45.

«ПИОНЕР»
«Б а буш ки  и внучата» —

8-40, 10-20, 12, 13-40, 15-20, 17. 
«Только по гиб ш и й  ответит» —
18-40, 20-30, 22-20.

КИНОТЕАТР 
ГОРОДСКОГО САДА

«Семь невест еф рейтора 
Збруева» 12, 14, 16. 18, 2 0 ,
22. Для д етей  — «А рм ия Тря
с о гузки  снова в бою» — 4 10

КИНОТЕАТР 
«БЕЛОЕ ОЗЕРО»

«П одсолнухи» — 1 2 , 14 16
18, 2 0 . 2 2 . )  ' 

ДОМ КУЛЬТУРЫ 
ЭНЕРГЕТИКОВ

«П одсолнухи» — 17-15. 1921.
ДВОРЕЦ КУЛЬТУРЫ 

ПОДШИПНИКОВОГО 
ЗАВОДА

«Арена» — 17-10. 19, 21.
КЛУБ

ЖЕЛЕЗНОДОРОЖНИКОВ
«Семь неЕест еф рейтора 

Збруева» — 15, 17, 19, 21.
ДОМ КУЛЬТУРЫ 

ЗАВОДА «ТОМКАБЕЛЬ»
«Седьмой год» — 17, 19. 21.

ЧЕТВЕРГ, 24 ию ня 
МОСКВА

18.40. Н овости. 18.50. К он
ц ер т  ан сам б л я  н аро д н о го  т а н 
ц а  С еверной  О сетии «Алан». 
19.30. Ч ем п и онат м и р а  по 
тя ж ел о й  атл ети к е . П еред ача 
из Б олгар и и . (В записи). 

ТОМСК
20.00. Э кран  — ш к о л ь н и 

кам . «М еридианы  зрелости » . 
21.00. М узы кал ьн ы й  а н тр ак т . 
21.05. Н овости.

МОСКВА
21.30. «В п ом ощ ь и зу ч а ю 

щ им  м а те р и а л ы  XXIV с ъ е з д а  
КПСС». На в о п р о сы  т е л е з р и 
тел ей  о тв еч ает  ви ц е-п р ези 
д ен т АН СССР М. Д. М иллион
щ иков. 22.30. С. Ш тейн. «В 
р ед акц и ю  н е  верн ули сь ...»  Те
л е с п е к т а к л ь . 23.00. «Помним 
дороги». В стр еч а  ар ти сто в  
Г о суд арствен н ого  а к а д е м и ч е 
ского  М алого т е а т р а  с л етч и 
кам и  эск ад р и л ь и . «М алы й те- 
атР — ф рон ту» . П еред ача из 
Ц ен тр ал ьн о го  Дома а к т е р а  
им ен и  Я блочкиной.

Томскому горпромторгу 
на постоянную работу сроч
но требуются: экономисты, 
товароведы, старшие бух
галтеры, заведующие секци
ями, старшие продавцы, про
давцы, кассиры-операциони
сты, кладовщики, машинист
ка, рабочие в магазины и в 
стройгруппу.

Здесь же проводится при
ем молодежи на шестиме
сячные курсы продавцов 
промышленных товаров.

Обращаться в отдел кад
ров по адресу: г. Томск, Об
руб, 8, телефон № 2-23-66.
СОБЛЮДАЙТЕ п р а в и л а  

ПОЛЬЗОВАНИЯ 
ГАЗОВЫМИ 

ПРИБОРАМИ!
Научиться пользоваться 

газовыми приборами вам 
помогут в техническом каби
нете «Томскоблгаза» в ча
сы, отведенные для инст
руктажа: понедельник — с 
18 до 20, вторник — с 12 
до 14, среда — с 10 до 12, 
и с 16 до 18, четверг — с 
11 до 13 и с 18 до 20, пят
ница — с 10 до 12 часов.

Не производите какой-ли
бо ремонт в газовых прибо
рах и подводке. По вопро
сам ремонта обращайтесь в 
управление газового хозяй
ства.

Наш адрес: г. Томск, ул. 
Алтайская, 5, «Томскобл- 
газ».

Прием заявок на ремонт 
производится по телефону 
№ 2-51-40.

Томскому электролампо
вому заводу требуются: ма
шинистки, руководитель 
группы химикатов в отдел 
снабжения и разнорабочие.

Обращаться по адресу: 
г. Томск, пр. Кирова, 5, от
дел кадров.

Соблюдайте п т и а а  
п р о г о н а  е ц о т а

ЧЕРЕЗ ПОЛОТЧО WEAE3UOU ДОРОГи !

П рогон енота через полотно ж елезной  дороги вне пе
реездов, путепроводов и специально устан овл ен н ы х 
мест для пр огона скота  ка те го р и че ски  запрещ ается.

П о го н щ и ки  скота  при  пр иб л и ж ен и и  к  ж елезнодо
р о ж но м у переезду обязаны  руковод ствоваться  пре
д упр еж д аю щ им и  знакам и  «Ж елезнодорож ны й переезд», 
«Берегись поезда», по каза ни я м и  светоф оров, полож е
нием ш лагбаум ов там , где они установлены , н у к а з а 
ниям и д е ж ур н ы х  по переездам.

П рогон скота  через ж елезнод орож ны е переезды и 
специально установленны е места долж ен пр ои зво д и ть 
ся с соблю дением сл е д ую щ и х условий :

од иночны й  с ко т  (не более двух  коров) одним 
взрослы м  человеком н у ж н о  проводить  на поводу.

П рогон стада долж ен производиться при достаточ
ном количестве п о го н щ и ко в . Стадо долж но  бы ть оста
новлено на ра сстоянии  не менее чем за 2 0 0  метров 
от ж еле зн од ор ож н ого  пути .

Двое взрослы х п о го н щ и ко в  долж ны  вы йти  на путь  
и, встав с обеих сторон  переезда или установленного  
места для прогон а , л ично  убедиться в о тсутстви и  
пр и б л и ж а ю щ и хся  поездов, после чего м ож ет бы ть на
чат пр огон  скота .

На охраняем ом  переезде на прогон  скота  н у ж н о  по 
л уч и ть  разреш ение от д еж ур н о го  по переезду. В тече
ние всего времени пр огон а  скота  два п о го н щ и ка  д олж 
ны стоять  на пути  и следить за тем, чтобы с ко т  не 
входил на п уть  за пределы переезда, третий  п о го н щ и к  
долж ен бы ть  сзади перегоняем ой гр у п п ы  скота .

При массовом перегоне скота  *через переезды ( г у р 
ты  более 500 голов) лица, сопровож даю щ ие ско т , обя
заны  заблаговрем енно уведом лять об этом  м естны х 
д о р о ж н ы х  мастеров.

В ыпас с ко та  ближ е 300 метров от полотна ж елезной  
дороги м ож ет производиться то л ько  на пр ивя зи , а на 
расстоянии  до 2 .0 0 0  метров от полотна ж елезной  доро- 
ги  — то л ько  с постоянны м  надзором.

л и ц а , н а р уш и вш и е  установленны е правила прого- 
на и вы паса скота , под вергаю тся ш траф у в размере 

РУолеи, если д оп ущ ен ны е  н аруш ения  не вл е кут  за 
сооои у головной  ответственности .

ТОМСКАЯ ДИСТАНЦИЯ ПУТИ ЗАП АДН О 
СИБИРСКОЙ ЖЕЛЕЗНОЙ ДОРОГИ.

ДОРОГИЕ ЧИТАТЕЛИ!
Продолжается прием подписки на 

«Учительскую газету» 
на второе полугодие 1971 года.

Подписка принимается на любые сроки в пунк
тах подписки «Союзпечати», отделениями связи 
оощественными распространителями в школах ин
ститутах, учебных заведениях и учреждениях ’ на
родного образования.

В розничную продажу газета поступает в ограни
ченном количестве.

Подписная цена:
на 6 месяцев — 2 руб. 34 коп.,
на 3 месяца — 1 руб. 17 коп.

ТОВАРИЩИ!
В связи с установившейся жаркой, засушливой 

погодой в г. Томске и области участились случаи 
пожаров от сельскохозяйственных палов, неосто
рожного обращения и детской шалости с огнем в 
населенных местностях и в лесу..

Отдел пожарной охраны и добровольное пожар
ное общество напоминают:

н е  с ж и г а ®те м У сор и н е р а зв о д и т е  к остр ов  б л и ж е  
1 0 0  м етр о в  от н а дв о р н ы х  п остр оек ;

не устраивайте летние кухни ближе 20 метров от 
строений:

не бросайте непотушенные папиросы и спички;
не оставляйте детей без присмотра, не разрешай

те им играть со спичками, пускать самодельные ра
кеты, стрелять из пугачей;

не применяйте при посещении подвалов, кладо
вых и :сараев открытый огонь.

Категорически запрещается пускать палы и раз
водить костры в лесных массивах.

Особое внимание на соблюдение правил пожар
ной. безопасности должны обратить руководители 
пионерских лагерей, детских садов, кинотеатров, 
Домов культуры и других учреждений.

Отдел пожарной охраны УВД 
Томского облисполкома.

Всероссийское добровольное 
пожарное общество.

АДРЕС РЕДАКЦ И И : г. Том ск, пр о сп е кт  им. Л енина , 6 6 , ТЕЛЕФОНЫ : для справой  —

с Т “ . ” рГ . Г  . т .  -  2' 4 , ' 4S', p селько ровсн ои  сети 2-37-38 и 2-31-47, инф орм ации — 2-51-61, б у х га л т е р и и  и отдела объявлений  — 2-37-36, стен ограф и стки  — 2-52-02.
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